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Nadie sabe para 
quién trabaja

ESCENARIO ELECTORAL EN 2017

Firmas para ser partido, recibir financia-
miento e inscribir candidatos a diputados y 
senadores. Muchas más firmas para conver-

tirse en “partido nacional” porque sólo así 
pueden llevar presidenciales.  
Si no se cumple con las firmas en las 15 regio-
nes, no hay quién se salve. Hoy, ninguna tien-

da lo ha conseguido. Solo después del refi-
chaje se conformará realmente el mapa de 
este año electoral. Y tal vez se concreten 
alianzas que pocos imaginan.

Nueva ley de partidos ha movido el tablero político de la presidencial.
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Ciclos de cine 
vuelven a la 
parrilla cultural 
penquista
Corcudec, Alianza Francesa y Miradoc 
regresan con sus propuestas a los 
amantes locales del séptimo arte.
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Ejecutivo de Clínica 
Universitaria sale 
en defensa del ex 
presidente del 
holding Masvida Osvaldo Henríquez Orellana, 

gerente general de CUC.
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    Esta es una cuestión 
de negocios. Los 
médicos no saben de 
negocios. Los médicos 
saben de medicina y 
se meten donde no 
deben”.

“    Hoy día se está 
denostando a una 
persona que no es 
tal como se quiere 
(mostrar)”. Hay 
muchas cosas (que 
se han dicho sobre 
Santander) que son 
capciosas”.

“
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Benjamín Subercaseaux Zañartu
Don Benjamín Subercaseaux nació en Santiago un 20 de 

noviembre de 1902. Fueron sus padres don Benjamín Su-
bercaseaux Browne y su madre doña Ida Zañartu Luco.  Sus 
primeras letras las realiza en su casa materna dirigido por 
su madre y su abuela Juana Browne, debido  a la pérdida de 
su padre, siendo muy niño. 

A los 7 años de edad acompaña a su madre en un viaje por 
Europa recorriendo una serie de países, radicándose luego en 
Francia para regresar a Chile en 1912 y continuar sus estudios 
en el Instituto Nacional de Santiago, y posteriormente en el 
Colegio de los Sagrados Corazones, egresando a los 16 años 
para ingresar a la Facultad de Medicina de la Universidad de 
Chile. Desilusionado con la carrera de medicina vuelve a Pa-
rís para matricularse en la Universidad de La Sorbonne, doc-
torándose en ella en la carrera de Psicología General.  Termi-
nados sus estudios se da un tiempo sabático viajando por el 
mundo, recorriendo Europa, África y Oceanía, conociendo 
sus culturas e interiorizándose de sus historias. 

De regreso en Chile, hacia 1927, cumple realizando su 
servicio militar en el Regimiento de Ingenieros de Chile, in-
corporándose al Batallón de Telegrafistas. 

Su formación humanista, obtenida tanto en el nexo fa-
miliar como en su trato con los intelectuales de París, lo 
inspiran para incursionar en sus primeras publicaciones, 
colaborando en la Revista Zig-Zag con una sección titula-
da “Plumas Nacionales”, elaborando artículos satíricos re-
lativos a la idiosincrasia del chileno. El estilo de su pluma 
impactó rápidamente en la mayoría de los lectores, que se-
guían ávidos sus publicaciones y ensayos sobre ciencias 
antropológicas, sociología, abordó también la poesía, el 
teatro y la novela con las publicaciones de “Quince poemas 

directos” y su obra de teatro “Chaina-boy” producto de la 
adaptación de su novela “Mar Amargo”. Sus trabajos lo fir-
maba bajo el pseudónimo de Lord Jim.  

Podemos decir sin lugar a equivocarnos que el libro más 
conocido publicado por el autor sería su obra “Chile o una 
loca geografía” que vio la luz por la década de 1940 y que 
hasta los días de hoy es motivo de lectura obligada en la en-
señanza tradicional chilena.  

Don Benjamín Subercaseaux fue escritor, psicólogo, di-
plomático vitalicio de Chile e investigador.  Sus biógrafos lo 
describen como “un hombre alto, vital, de voz tonante y 
apostura aristocrática. Tenía prestigio de buen orador y 
ocupaba las tribunas para decir sus verdades aunque mo-
lestaran a sus auditores. Defendía los derechos de las mi-
norías” (artículo del Diario La Nación). Por su trabajo obtu-
vo el Premio Nacional de Literatura en el año 1963.  

Luego de recorrer el mundo y ocupar el cargo de Cónsul 
vitalicio en París y Mendoza, se retira de toda función pú-
blica y literaria, se radica definitivamente en el pueblo Pe-
ruano de Tacna en 1967, explicando así su última elección 
“quise morir en el corazón de mi patria; pero sentí allá una 
tremenda desolación. Creo que Tacna es mejor para vivir 
así, como yo estoy: con un pie en la tumba. Aquí me que-
daré y aquí deseo morir”. Sus deseos se cumplieron un 11 
de marzo de 1973 a los 70 años de edad.  

Hoy una calle de Barrio Norte recuerda a este insigne di-
plomático y escritor chileno. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Director de Biblioteca Municipal de Concepción 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ELIZABETH GÓMEZ  
Presidenta de la Cámara de la Producción y del 
Comercio de Concepción

Bernardo Fontaine  @berfontaine  
“Es necesario aumentar competencia en 
AFPs Que haya más afps. Modificar ley 
para eliminar las barreras para desarrollar 
nuevas AFPs

El futuro de Chile 
 

Señor Director: 
Siempre me he sentido identificado 

con la frase: “El futuro de Chile”, ha-
ciendo alusión a los niños, adolescen-
tes y jóvenes de nuestro país. Sin em-
bargo, lamentablemente este tema no 
ha sido una preocupación actual para 
el estado y claro ejemplo de esto, es ca-
rácter prioritario que se da al proyecto 
para regular Uber y Cabify, dejando en 
segundo plano al futuro de chile, 
cómo es la reestructuración del Sena-
me, que hasta el día de hoy, no ha pre-
sentado una intervención sería, por 
parte del Poder Ejecutivo. 

A esta situación, hay que sumarle el 
proyecto de ley sobre aborto, dejando 
aún más desprotegidos a las futuras 
generaciones que vienen en camino. 
Siendo esto, una realidad, no puedo 
dejar de preguntarme ¿cuando llegará 
el momento en que se de la importan-
cia que requiere el futuro de Chile? 

Se vienen las próximas elecciones 
presidenciales y es fundamental que 
aquel que nos dirija los próximos cua-
tros años, haga énfasis en este tema 
tan relevante y haga las políticas pú-
blicas necesaria para el desarrollo 
sano y armónico la niñez, adolescen-
cia y juventud. Como decía el sabio 
Winston Churchill: “El político se con-
vierte en estadista cuando comienza a 
pensar en las próximas generaciones y 
no en las próximas elecciones”.  

 
Joaquín Eguiluz 
Instituto Res pública 
 
Don Críspulo Gándara  
 
Señor Director: 

En tiempos de rabiosa y pedigüeña 
vanidad, quisiera recordar la vid y 
obra de un artista maravilloso nacido 
en nuestra ciudad de Concepción. Se 

trata del señor Críspulo Gándara 
(1883-1971), músico popular, creador 
de más de 80 discos que adornaron la 
cotidianeidad de nuestro país entre la 
década del cuarenta y del setenta del 
siglo pasado. 

Sus letras, música, picardía mesti-
za, amor por su país, a través del cul-
tivo y rescate de sus tradiciones, 
hace de este artista un chileno entra-
ñable, ya que, y a pesar de su obra 
creativa, no contó jamás con el reco-

nocimiento que hoy se busca sobre 
todo a través del dinero, para saciar 
la vanidad.  

Él, aparentemente, murió pobre, 
tres meses antes de muerte el Con-
greso Nacional recién le otorgó una 
pensión de gracia por su obra. Pero 
dicha pobreza es solo aparente y visi-
ble para los que sin dinero no pueden 
“crear”. Críspulo Gándara, en un sen-
tido genuino, no ha muerto, vive en-
tre nosotros los penquistas, cada vez 

que lo recordamos por su nacimiento 
y sus composiciones. 

 
 Mauricio de Gilbert 

 
El futuro de Chile 

 
Señor Director: 

En relación a la carta del Sr. Felipe 
Siebert, efectivamente la submuestra 
obtenida de Masvida no es extrapola-
ble al total de usuarios de esa isapre. 

Eso está explicitado en el estudio pu-
blicado en www.ipsuss.cl. 

El estudio completo consideró 
una muestra de 299 personas, re-
presentativa de los afiliados al sis-
tema isapre de la RM. De ese uni-
verso, 30 eran usuarios de Masvida. 
Frente a la pregunta si se desafilia-
rían de la isapre, un 10% indicó que 
sí lo haría y de ese porcentaje un 
69% declaró que lo haría por des-
confiar de la capacidad financiera 
de la aseguradora privada.   

 
Fabián Riquelme Cruz 
Director del Centro de Estudios USS 
 
Terrorismo de escritorio  
 
Señor Director: 

Los actos de terrorismo  en el sur 
ya son pan nuestro de cada día  
mientras las autoridades de los di-
ferentes poderes del estado juegan 
al parecer a la adivinanza. 

Actuamos como unos irrespon-
sables niños chicos  y aquellos se-
ñalados anteriormente excepto 
honrosas excepciones pretenden  
desarrollar un país mejor pero por 
caminos fuera de la ley, contra toda 
lógica, pero políticamente correc-
tos demostrando  una alta capaci-
dad de soñar.  

O se está contra el terrorismo o a 
favor, lo demás dista mucho de ser 
democracia, es  una fábula y como 
la clase gobernante, judicial y polí-
tica no hace nada concreto, solo 
explicaciones y excusas frente a los 
hechos, ello demuestra que la ma-
yoría son  terroristas encubiertos. 
¿o cómo llamarles?. Si terroristas 
de escritorio; lo demás es ficción 
política. Creo que esta bueno ya de 
jugar a la escondida. 

 
José M. Caerols Silva

Hace noventa años, un grupo 
de 27 empresarios de la zona se re-
unieron en la primera asamblea 
de socios de la “Cámara de Co-
mercio de Concepción”, en ese 
entonces, para responder a la ne-
cesidad de representar y apoyar 
intereses comerciales, principal-
mente, del sector privado de Tal-
cahuano y Concepción. 

La vocación gremial de este 
grupo, permitió a la Cámara ir 
avanzando acorde a los tiempos. 
El notable crecimiento del rubro 
industrial a partir de los años 50` 
en la zona, los estimuló a involu-
crarse directamente en una re-
presentación activa también del 
sector industrial. En la época, se 
creó la empresa CAP, dando ori-
gen al complejo siderometalúr-
gico; Enap, derivando en el com-
plejo petroquímico, y Cementos 
Bio Bio.  También se promovió el 
desarrollo de las Centrales Hi-
droeléctricas como Abanico y El 
Toro, los Astilleros de la Armada, 
la Industria del Carbón, la Indus-
tria del Cuero y Calzado y la Tex-
til, entre otras, que le dieron a la 
Región y a Chile los recursos y 
elementos para su crecimiento. 

cias. El desarrollo de este sector 
está siendo, y será más aún en el fu-
turo, determinante en la inyección 
del dinamismo que requiere la eco-
nomía regional y en la creación de 
una mayor cantidad de fuentes de 
trabajo que beneficie a los cada día 
más numerosos ciudadanos de la 
Región. 

El valor de emprender, el apoyo 
a la inversión, el fomento a la crea-
ción de nuevas empresas y la nece-
sidad de contar con estímulos efi-
cientes para potenciales inversio-
nistas, grandes, medianos y 
pequeños emprendedores, han sido 
y seguirán siendo los ejes que mue-
van el accionar de la CPCC, porque 
entendemos, desde nuestra géne-
sis, que es la única formar de alcan-
zar el progreso económico y social 
al que como sociedad aspiramos. 

Este año, al cumplir nueve déca-
das, renovamos el compromiso de 
nuestros fundadores. La Cámara 
de la Producción y del Comercio de 
Concepción seguirá contribuyendo 
desde su ámbito con el desarrollo 
productivo y social de la Región 
del Biobío, complacidos de aportar 
al bienestar y calidad de vida de 
nuestra comunidad y del país.

sectores han disminuido su im-
portancia, y otros, como el forestal, 
pesquero y la agroindustria, han 
crecido convirtiendo al Biobío en 
una potente plaza exportadora. 

Frente a estos cambios, el gre-
mio ha tomado una posición ac-
tiva en relevar el potencial y la ri-
queza productiva de la zona para 
mantener su estatus de capital in-
dustrial del sur de Chile. 

Recientemente, hemos señalado 
que la Región del Biobío es la capi-
tal de la energía al poseer condicio-
nes ideales para la generación de 
electricidad en sus cuatro provin-

Iris Villablanca 
“Hay que ver la pagina “ Instituto de 
Sismología U. Chile” ; los sismos ocurren todo 
el dia y todos los día desdes el Norte y Sur!”.

90 años de historia

“Tengo un contrato con la Compañía 
Regiojnal de Infraestructura, aproximada-
mente desde agosto de 2016”. 
Eduardo Saavedra, concejal de 
Talcahuano, sobre pagos que habría 
recibido de proyecto gasífero.

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE

Este impulso industrial, posible 
gracias a una visión de Estado y de 
largo plazo de las autoridades de la 
época, trazó una nueva ruta para 
la Cámara de la Producción y del 
Comercio de Concepción que, de 
esta manera, inició un camino de 
crecimiento gremial relacionado 
directamente con el quehacer eco-
nómico regional, pero también 
vinculado con la ciudadanía, la 
cultura y la educación. 

En estas últimas décadas, he-
mos visto como ha cambiado la 
composición de la matriz produc-
tiva de la Región, donde algunos 
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EDITORIAL

L
os resultados de 
una encuesta efec-
tuada por la Univer-
sidad Diego Porta-
les había mostrado 
un progresivo au-

mento de la valoración que la ciu-
dadanía otorga a Carabineros, 
sobre un 50% de la población les 
manifiesta confianza, lo que sitúa 
a esta institución  como la  más 
confiable del país, superando a 
radios, Fuerzas Armadas y Muni-
cipalidades, entre otras. 

En su oportunidad, el general 
director Bruno Villalobos, agra-
deció los resultados “a nombre 
de los más de 55 mil hombres y 
mujeres de Carabineros, este 
apoyo ciudadano. Nos honra…, 
renovamos nuestro compromi-
so de servir al país y contribuir a 
la seguridad de sus habitantes. 
Somos la frontera del delito y 
ese deber no admite excusas”. 

Dramáticamente diferente en 
tono y  contenido resulta su últi-
ma declaración, brevemente, 
pero con inalterada dignidad, se 
dirige a los hombres y mujeres 
que conforman su institución al 
expresar su sentimiento de “ra-
bia, dolor, vergüenza” por lo que 
califica de traición hacia la insti-
tución por parte de aquellos que 
abandonaron su juramento. Una 
arenga de apoyo anímico a todos 
sus subalternos en un momento 
sombrío, al estar sometidos a “la 
mirada de desconfianza de los 
ciudadanos, que se ha posado”- 
en términos del general- “sobre 
nosotros y la institución”. 

Es imperativo describir esta 
situación en los debidos térmi-
nos, no es posible que liviana-
mente, influenciados por la co-
bertura mediática y las grave-
dad de los hechos, se esparza 
hacia todo el cuerpo de carabi-
neros la culpa de un puñado de 
sus integrantes, que han faltado 
a su deber y han traicionado a 
sus camaradas, al romper con 
una tradición que enorgullece a 
todos los integrantes de la insti-
tución y a cada ciudadano chile-
no que ha exhibido histórica-

mente la probidad de sus carabi-
neros como una diferencia sus-
tantiva con otros colectivos simi-
lares en otras latitudes. 

Efectivamente, es parte inne-
gable del subconsciente colecti-
vo nacional asociar indivisible-
mente a los carabineros, con se-
guridad y confianza, con la 
presencia material del orden y 
protección, como deber del Es-
tado, cara visible de ese compro-
miso constitucional. Es por eso 
que el primer pensamiento de 
un ciudadano común ante una 
situación social anómala, no solo 
ante la presencia o sospecha de 
actuar delictivo, es llamar a ca-
rabineros. Hay definitivamente 
un antes y un después cuando 
los carabineros se hacen presen-
tes. El regreso de la tranquilidad 
como anuncia el himno institu-
cional de Orden y Patria . 

En el proceso que se está vi-
viendo en la institución y que re-
vela detalles cada vez más explí-
citos, se hace evidente el abuso 
de la buena fe, la confianza en el 
recto proceder que, quizás por 
eso mismo, hizo posible que se 
vulneraran los procedimientos, 
por circunstancias estimadas 
como impensables para una ins-
titución cuya tarea es precisa-
mente cuidar, entre otra cosas, 
los bienes de la sociedad. 

Por sobre todo, deben predo-
minar los valores esenciales, la 
tarea infatigable y patriótica, el 
sacrificio cotidiano, el trabajo 
solitario y aislado en fronteras y 
en los más aislados confines de 
la República, en condiciones de 
extrema dificultad. El espíritu de 
sacrificio de Carabineros en 
cada rincón de Chile, desde las 
urbes más pobladas al pueblo 
más humilde. Es absolutamente 
necesario no perder de vista el 
hecho concreto que ha sido un 
grupo menor en una institución 
de muchos miles que, ante esta 
adversidad, debe mantener su 
prestigio incólume. 

No es posible que, 

livianamente, 

se esparza hacia 

todo el cuerpo de 

carabineros la culpa 

de un puñado de sus 

integrantes, que han 

faltado a su deber y 

han traicionado a 

sus camaradas, al 

romper con una 

tradición que 

enorgullece a la 

institución y cada 

ciudadano chileno.

EN EL TINTERO

un ágil interrogatorio que va, 
paulatinamente, separando 
las semillas de la paja molida 
y empieza a emerger la alter-
nativa correcta.  

Los diálogos que se suscita-
ban tenían un atractivo para 
los jóvenes asistentes a la aca-
demia y eran parte del mag-
netismo de este personaje. 
En tiempos de Sócrates se po-
día graduar la ironía en seis ti-

pos diferenciando aquella 
leve y no demasiado 

agresiva (klenas-
mos) a la del otro 
extremo, la más 

cruel con el inter-
locutor (sarkas-

mos). Esta última cons-
truida con la palabra sarcos, 
que significa carne, ya que 
parece sacarle pedazos al 
contendor. 

Justamente ahí está la difi-
cultad de emplear el sentido 
del humor, que por falta de 
tino es fácil confundir una 
cosa con otra y en vez de 
tocar el humor se toca el 
amor propio, una de las me-
jores maneras de perder la 
amistad.  

 
                             PROCOPIO

El socrático  
sentido del humor

REFICHAJE

Sin Platón no tendríamos 
casi información sobre Sócra-
tes, un  individuo un tanto pe-
culiar en cuanto a su propia 
autoestima, relación conyu-
gal, hábitos dietéticos y cui-
dado personal, pero en fin, 
no es para andar con pelam-
brillos inciertos, ya que en 
realidad sólo un par de testi-
gos confiables dan informa-
ción directa sobre el persona-
je, sino para comentar su 
sentido del humor, 
un modo de bus-
car la verdad 
partiendo de la 
ironía, en el senti-
do de decir algo di-
ferente a lo que se pien-
sa, como su célebre declara-
ción “sólo sé que nada sé”. 

 A partir de allí, mediante la 
dialéctica, es decir un diálogo 
en vez de un enfrentamiento 
de argumentos, Sócrates in-
ducía el parto de la idea, la 
mayeútica, una linda palabra 
de origen griego, maieuticós, 
la ciencia de la matrona, pro-
fesión de su mamá. 

Para Sócrates la ironía era 
simular ignorancia ante el es-
tudiante, quien para probar 
conocimiento se prestaba a 

Confianza ciudadana 
en los Carabineros
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Luz María Astorga 

Boric y Jackson querían parar a 
Alberto Mayol, el sociólogo candi-
dato a las primarias del Frente Am-
plio. No les gusta. Trabajaron sema-
nas para convencer a la periodista 
Beatriz Sánchez. Ella, para sorpresa 
de muchos, ahora también es candi-
data. Alejandro Guillier –aspirante a 
la presidencia de la Nueva Mayoría 
que va a pocos pasos del de Chile 
Vamos, Sebastián Piñera- lo celebra 
con ganas. En la hora decisiva, nadie 
duda que “la Bea” acarreará agua 
para el molino del también periodis-
ta hasta ahora abanderado del Prsd 
que, tal vez, para entonces sea hom-
bre de otra tienda. Y no porque los ra-
dicales no consigan firmas para va-
lidarse como partido al 14 de abril -
según los últimos datos del Servel ya 
tienen 7.439 y 4 por procesar-, sino 
porque una cosa es ser partido y otra 
ser partido “a nivel nacional”… 

La nueva ley reza que solo quienes 
estén validados en las 15 regiones 
pueden inscribir aspirantes a La Mo-
neda. Para eso hay que tener mínimo 
500 inscritos en cada una, cifra que 
sube en muchas regiones, según pa-
drón electoral. Santiago, Valparaíso 
y Bío Bío, por ejemplo, requieren 10 
mil firmas. 

Hoy no existe partido que cumpla 
el requisito. 

Ergo, no pueden registrar presi-
denciables. Dicho de otra forma, por 
el momento solo pueden hacerlo los 
“independientes”, si juntan 36.318 
firmas. 

Sí, esto no nunca iba a ser fácil. 
Para nadie. 

En Chile Vamos, Piñera -que entró 
oficialmente a la carrera el martes- es 
hombre de RN y de la UDI, dos que no 
cuentan con firmas para catalogar-
se ni como partidos, aunque van me-
jorando (el primero tiene 11.114 y 
1.600 pendientes a procesar. El se-
gundo, 10.896 y 1.725). Por eso Evó-
poli ofreció inscribirlo. También a 
Manuel José Ossandón. Los dos son 
ahora “independientes” (asunto que 
no sucede con Ricardo Lagos, PPD-
PS). Pero Evópoli todavía no es “par-
tido nacional”, así es que por ese lado, 
Piñera y Ossandón “peligran”. 

Vamos al otro caso. Ricardo La-
gos, candidato PPD, tienda que tra-

Primarias y presidenciales 2017:  
Nadie sabe para quién trabaja

AGENCIA UNO

La nueva ley de partidos políticos tiene a todos de cabeza. Firmas para ser partido, recibir 
financiamiento e inscribir candidatos a diputados y senadores. Muchas más firmas para 

convertirse en “partido nacional” porque sólo así pueden llevar presidenciales. Si no se cumple con 
las firmas en las 15 regiones, no hay quién se salve. Hoy, ninguna tienda lo ha conseguido. Solo 

después del refichaje se conformará realmente el mapa de este año electoral. Y tal vez se concreten 
alianzas que pocos imaginan.

Continúa en pág. 6

“(Lo de Piñera) Fue una puesta en escena para crear un 
golpe mediático para sus propias huestes. Buscaba 

subir el ánimo al piñerismo y dar una ducha fría a los 
adversarios”. Eduardo Saffirio.

Piñera y la pauta del martes
Piñera escogió un museo y hora prime para 

su lanzamiento. Fiesta bien organizada, discurso 
largo, entusiasta –al día siguiente el candidato 
estaba afónico-, en el que no faltaron las críticas 
al Gobierno y, desde la audiencia, la nostálgica 
mención a Pinochet (“Viva Chile y Pinochet”). 
Tampoco la detractora, lienzo en mano, que lo 
repudió por faltar a la verdad. 

CNN transmitió en directo. Un punto de 
audiencia, no más de 80 mil personas –dice 
gente de la TV-, pero el impacto fue grande. Las 

redes sociales lo reflejaron. Olió a “caso cerrado”, 
a derrota en la vereda del frente. 

Piñera habló de volver al crecimiento, a los 
empleos de calidad, a la educación sin gratuidad 
pero con becas, a la calidad y a terminar con 
las reformas mal hechas, entre otras cosas. 

¿Eso cambia el escenario electoral?  
Guillermo Holzmann cree que no, “porque la 

proclamación fue para su sector. Piñera lo que 
quiere es la unidad de Chile Vamos. Kast (José 
Antonio) ya se fue; ahora atrajo a Ossandón”.   

“Fue una puesta en escena para crear un golpe 
mediático para sus propias huestes. Buscaba 
subir el ánimo al piñerismo y dar una ducha fría 
a los adversarios porque algunos se impresionarían 
con el despliegue comunicacional. Hizo un 
discurso a la derecha que presume votará por 
él en las primarias. Pero en esto no hay que 
olvidar que el respaldo que las encuestas revelan 
es el del voto duro de la derecha, alrededor de 
25%; para ganar necesita 50% más uno”, agrega 
Saffirio.
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baja afanosamente para multiplicar 
firmas como panes (tiene 9.633  y 
4.166 pendientes a procesar), podría 
terminar siendo abanderado de otra 
colectividad, una que no quiso aco-
gerlo al comienzo de la historia…   

Estamos en un ambiente electoral 
líquido, donde casi todo puede pasar, 
en el que buena parte de la crónica 
política refleja teorías, lucubracio-
nes, zancadillas y agendas interesa-
das de los distintos bloques, y don-
de –como admite el experto electo-
ral ex PPD, Pepe Auth- “todo puede 
modificarse”.  

Aún optimista con su candidato, 
Guillier, está consciente de que si él 
sigue demorando decisiones respec-
to a la estructura de campaña, o si Ca-
rolina Goic, aspirante DC, decide ir 
directo a primera vuelta, provocan-
do división en la Nueva Mayoría, el 
mapa será muy distinto. 

Abril dará luces. Es el mes en que 
sabremos cuánto pesan los partidos 
(el plazo de refichaje expira el 14, 
“Viernes Santo”). El Socialista ten-
drá definiciones sobre sus tres can-
didatos (Lagos, Insulza y Atria). Y, 
con esos datos, la DC develará el mis-
terio de Goic: ¿se saltará las prima-
rias? El martes 2 de mayo se cierran 
las inscripciones a primarias.  

El 2 de julio se abren las urnas.  
 

¿Rebaraje impensado?  
Hasta entonces, casi todo es po-

sible.  
“La situación puede ser bien extra-

ña. Las últimas cifras del Servel 
muestran gran crecimiento del Par-
tido Comunista, que ya tiene casi 19 
mil inscritos más 6.613 en proceso. 

Viene de pág. 4

 FOTOS: AGENCIA UNO

Durán.  
 

Ser y parecer 
Una primaria debe contar con po-

cos candidatos, pero competitivos. 
“Y tiene que ser la instancia para pre-
sentar propuestas país, debatir a fon-
do sobre el modelo que se quiere y 
transparentar. Nunca puede impo-
nerse un nombre a las ideas. Noso-
tros hicimos el esfuerzo de partir con 
130 puntos programáticos”, dice 
Francesca Parodi, presidenta de Evó-
poli Bío Bío.  

Está esperanzada en que este 2017 
se consiga el objetivo porque la expe-
riencia es pobre. “Para las municipa-
les incorporamos el mecanismo, no 
con mucho éxito”, admite. Y antes, en 
la Alianza, “la de Allamand y Lon-
gueira (2013) fue más bien testimo-
nial de la fuerza de sus partidos; no 
hubo debate”.  

Ahora en la cancha de Chile Vamos 
está Kast, Ossandón y Piñera; y cree 
que verá un buen debate que no solo 
incorpore a quienes se sienten iden-
tificados con la centroderecha sino a 
otros que sintonicen con el proyec-
to país.  

-¿Cuántos irán a votar? Felipe 
Kast habló de l millón y medio; y 
de ahí, 600 mil votos para él. 

-(Breve silencio)… Espero que sea 
el número más alto posible. Pero no 
me atrevo a dar una cifra. Es incier-
to el tipo de escenario que se va a dar. 
Pero soy optimista respecto del deba-
te. La política ya no pesa según el 
logo del partido, el cartel más boni-
to o la sonrisa más blanca, sino por 
las ideas de acuerdo a las urgencias 
del país. 

No todos ven la misma película. 
Jorge Condeza, empresario, ex con-
cejal de Concepción, piensa que ni si-

Lagos y el rumor de la semana
Ricardo Lagos –que el año pasado se lanzó luego que 

la CEP revelara un 5% de apoyo- entregó el jueves, a 
48 horas de la proclamación de Piñera, las bases 
programáticas de su candidatura. Ocho páginas. Y, al 
revés de SP, prometió continuidad y perfeccionamiento 
de las reformas de Bachelet. 

También dijo que “Chile no tendrá los cambios que 
requiere sin la unidad del centro y la izquierda”. Y a Isabel 
Allende, presidenta del PS, quien dijo “hoy tenemos 
tres candidatos, pero ninguno está marcando mucho; 
eso es doloroso”, le respondió: “A lo mejor es consecuencia 
de que el partido no toma una decisión”.  

El sector laguista está presionando por zanjarlo en 
el comité central del PS, del 1 de abril pero… el antilaguismo 
tiene otro afán: que cunda la idea de que el candidato 
se baja en un par de semanas. Un mensaje que lo 
debilitaría todavía más. 

A Pepe Auth le da mucha pena lo que sucede con el 
ex presidente. “Yo sabía que iba a pasar esto; lo conversé 
con su entorno y con él. Siempre pensé que el único 
escenario en que podía ser candidato es que ningún 

otro estuviera en condiciones de competir con Piñera 
y toda la centroizquierda fuera a pedírselo… Nunca lo 
imaginé yendo a buscar apoyo el pleno socialista y 
salir trasquilado; nunca pensé que iba a terminar 
dependiendo del compromiso de Guido Girardi para apoyo 
PPD. Mi sugerencia fue que no pasara por este calvario”. 

“Lagos, a sus 80 años, está moviéndose por todo Chile; 
no veo razones para colegir que se baja”, dice el DC Saffirio.  

Condeza no lo piensa dos veces:  
“Desde la izquierda, el que cae de cajón a la situación 

que vivimos, es Lagos. Por capacidad intelectual, 
altura política, preparación. Pero no es el candidato 
preferido de la izquierda y en esto pueden haber 
múltiples razones; una de ellas, la edad, y problemas 
en su gobierno que la gente no perdona, como el 
Transantiago y el CAE. Su carrera y la de Insulza se 
ven como las de gente de arreglines, beneficiosos o 
no para el país, pero arreglines. Aquí se está perdiendo 
la opción de enrielar las cosas. Y como prima el 
populismo, se da espacio a quienes no dicen las 
verdades”.

“La Concertación ha hecho primarias desde el 93 y 
no creo que algún partido se atreva a romper esa 
cultura de elegir un candidato común”. 
 
Pepe Auth.

Están más que listos. Supongamos 
que logran inscribirse a nivel país, 
mientras los radicales no lo consi-
guen. Entonces, el PC registra como 
presidencial a Guillier. Supongamos 
que la DC –ya casi partido- cumple 
también las exigencias en regiones e 
inscribe a Goic. Entonces, el PS –con 
casi 27 mil firmas y probablemente 
“nacional”- tendría que inscribir a 
Lagos ¿no? Si no quisieran, esa cues-
tión sería la guerra civil en el socia-
lismo”, imagina el abogado y director 
del CED, Eduardo Saffirio (DC).  

Lo de “a nivel nacional”, Ley 18.603, 
Orgánica Constitucional de los Par-
tidos Políticos, vigente desde abril de 
2016, puso exigencias distintas para 

ser “partido” (y, en consecuencia, re-
cibir financiamiento y poder inscri-
bir senadores y diputados), y para 
ser “partido nacional”. Los primeros 
deben tener firmas en tres regiones 
seguidas o en ocho saltadas. Los se-
gundos, en todas. Si en una les sobran 
fichas no vale subsidiar a otra débil.  

Todos afanados buscan adheren-
tes. Quedan tres semanas. 

Entre los tres con más fichaje, al PC 
le faltan 7 regiones, a la DC, 8 y a los 
socialistas, 5.  

¡Ni hablar de las otras tiendas que 
se creían grandes!  

Bochorno. 
Entre los nuevos, Evópoli está cer-

ca, según su coordinador Rodrigo 
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Redefinición de “democracia”  
Participar o no participar lleva al 

cientista político Guillermo Holz-
mann, a lo de fondo: “El déficit más 
importante que tenemos es la falta de 
cultura democrática. Ahí caen tanto 
ciudadanos como líderes. Los direc-
tivos se esmeran en buscar fórmulas 
para mantenerse en el poder y los ciu-
dadanos no encuentran en los parti-
dos una definición ideológica clara o 
un modelo de sociedad que motive e 
incentive a participar. Son mudos 
testigos de abusos de poder que ra-
yan en la corrupción”. 

-En ese contexto, ¿las primarias 
tienen sentido?  

-No, no. Lo que existe como cultu-
ra política es una mirada de corto 
plazo, muy marcada por la obten-
ción de espacios de poder. Nefasto. 
El poder resulta esencial en política, 
pero cuando está orientado a elec-
ciones y parcelas, se da lo que vemos 
acá y en otros países. Estamos bajo 
la tiranía de la minoría: la democra-
cia dejó de ser el gobierno de la ma-
yoría. Es una ilusión pensarlo. En 
muchas partes la abstención supe-
ra al 50%. En Chile, al 60%. A las pri-
marias no creo que lleguen 2 millo-
nes de personas. 

-Escenario de incertidumbre y 
riesgos. ¿La salida? 

-La ideal es que todos los sectores 
se sienten a arreglar las cosas y se ali-
neen en torno a idea matriz o ideas 
gruesas principales. La dificultad: 
para eso deben renunciar a su cuota 
de poder para dárselo a otro. Eso es 
muy difícil. Hay que romper la lógi-
ca de la Nueva Mayoría y de Chile Va-
mos y que se formen coaliciones más 
creativas.

PC

Total afiliados

“En la primaria pasada, en la derecha votaron 800 mil.  Ahora si llegan 
a 500 mil, ¡que se den con una piedra en el pecho! En la NM, si es que 

700 mil y ¡que se den con una piedra también!”, analiza Pepe Auth.

quiera vale preguntarse cuántos irán. 
“Es tal el desprestigio de la política 
que se necesita solo un voto… si uno 
sacó 10, el segundo 9 y el tercero 8, lis-
to, la primaria se hizo, estamos al 
otro lado”, ironiza.  

-Y se da la tiranía de una mino-
ría… 

-Hagamos abstracción de lo que 
consideramos un mundo deseable. 
No estamos en eso, sino en uno en que 
la gente aborrece la política y, por 
tanto, no votará. Les da lo mismo; a los 
políticos también, si se validan con re 
pocos votos. ¿Vale la pena hacer pri-
marias? Hoy no presenta ninguna uti-
lidad. Es solo un proceso de pre nego-
ciación: “Mira, yo también quiero ir; 
te puedo quitar unos votitos, ¿por 
qué no me dan un cupo en las parla-
mentarias mejor?”. O “a mis amigos 
que tengo aquí abajo dales un cupito 
en el Core”. Ese es el tipo de pre nego-
ciación. La primaria es la excusa.  

Añade: 
-Y candidatos como Carolina Goic, 

no tienen ningún interés. Obvio: no 
alcanza a hacer una campaña que 
permita ganarle a Guillier.  

En la derecha, argumenta, la pri-
maria solo será un acto propagandís-

tico. Dirán: “Piñera sacó el 90%”. Ló-
gico, es cosa de mirar las encuestas. 
En la última Cadem, el 44% pensaba 
que gana las elecciones. ¿Quién ha-
bla de Ossandón o Kast? 1%. 

-Cita una encuesta de dudosa 
metodología, cuestionada. 

-Sí, es que tenemos que usar algún 
dato. CEP, Adimark y Cadem dicen 
más o menos lo mismo, entonces se 
piensa como tendencia. Existe la teo-
ría del anclaje: estableces una idea 
que va quedando en la mente de las 
personas; entonces cuando tienen 
que responder, ya está en el subcons-
ciente. Imagina: “¿Quién cree que va 
a ser el próximo Presidente?” “Piñe-
ra”. “¿Le gusta?” “No, pero parece que 
va a salir. ¿Quiénes son los otros?”. 

 
A ojo de experto 

¿Qué perdemos, qué ganamos y 

qué arriesgamos si hacemos o no 
primarias? 

Para Auth resulta impensable no 
hacerlas. “Son un mecanismo inevi-
table. No considero siquiera la idea 
de que la NM deje a CHV solo hacien-
do su primaria, y ella llegue con va-
rios candidatos a primera vuelta o 
negociando una candidatura por en-
cuestas. Lo dificulto”. Y como está 
hablando de Goic, subraya que si ella 
quisiera evitarla para ganar tiempo, 
campaña y adhesión, “cuatro meses 
no hacen diferencia. Ossandón te-
nía mucha esperanza de que cuando 
llegara a 80% de conocimiento au-
mentaría su intención de voto. Lleva 
como ocho meses de candidato y no 
ha variado nada”. 

Auth está convencido de que ha-
brá primarias, con tres candidatos 
por lado (Guillier, Lagos y Goic; Piñe-
ra, Ossandón y Kast), y que como se 
trata de elecciones con alto grado 
de incertidumbre, la votación será 
alta.  

-La Concertación ha hecho pri-
marias desde el 93 y no creo que al-
gún partido se atreva a romper esa 
cultura de elegir un candidato co-
mún. 

-¿Cuántos votarán? 
-En la primaria anterior fueron en 

total 3 millones. Poco más de 800 
mil en la derecha y 2 millones 150 mil 
en la NM. Ahora los votos van a estar 
un poco más equilibrados entre blo-
ques. O sea millón y medio para cada 
uno. 

Saffirio aterriza cifras, dada la de-
bilidad que han mostrado los parti-
dos en el refichaje y la crisis de la po-
lítica. “En la primaria pasada, en la 
derecha votaron 800 mil. Ahora si 
llegan a 500 mil, ¡que se den con una 
piedra en el pecho! En la NM, si es que 
700 mil y ¡que se den con una piedra 
también! 

Gato sin cascabel
Manuel José Ossandón, el ex RN que no pierde 

oportunidad de enrostrar a Piñera el tema de los negocios, 
probablemente irá a primarias de CHV (el bloque además 
ya mandó carta a José Antonio Kast, ex UDI, a que se 
sume). 

“Si Ossandón va, esa elecciones van a ser a 
cuchillo”, vaticina Saffirio. “Porque insistirá en lo 
pendiente: fideicomiso que dejó fuera el 80% de 
las inversiones; lo de Exalmar (donde declara como 
imputado) y el hecho que pueda ser formalizado 
por Bancard y las empresas zombies para eludir 
impuestos. Eso daña a Piñera. Porque la defensa 
hasta ahora –y no dar explicaciones- ha sido 
responsabilizar a los comunistas. ¡Pero Ossandón 
lo dice también! Y dejará la pelota boteando para 
que después otros la tomen”. 

Como a pesar de todos los perentorios emplazamientos 
a separar negocios y política (enfatizado también por 
Carlos Larraín a Diario Concepción), esto no se concreta 

ni se refleja en las encuestas, el ex concejal independiente 
Condeza dice:  

-Lo relevante es que el sistema judicial no logre 
responder a lo que está pasando. A un candidato se le 
pueden perdonar muchas cosas que no son delito, 
como los líos de faldas de Clinton e, incluso, que mintiera. 
Pero en estos otros casos, la Justicia debe tener un rol 
mucho más activo porque hay temas que pueden ser 
delito más que irregularidades. Me parece que el 99% 
de la población acá -incluyendo a los más preparados- 
cree que el Poder Judicial no hará nada. ¿Por qué está 
ocurriendo eso? 

Y sigue: 
-Más que lo que piense el votante preocupa cómo 

reaccionan las instituciones. “Dejemos que las instituciones 
funcionen” me parece algo irónico, lo dicen quienes 
saben que no funcionan. Piñera es el primer convencido 
de que no le va a pasar nada. Y el 44% de las personas, 
según encuestas, también.

REFICHAJE DE LOS 
PARTIDOS TRADICIONALES

18.944  6.613 pendientes a procesar

PS 26.669  1 pendiente a procesar

DC 16.937  659 pendientes a procesar

RN 11.114  1.600 pendientes a procesar

UDI 10.896  1.725 pendientes a procesar

PPD 9.633  4.166 pendientes a procesar

PRSD 7.439  4 pendientes a procesar

FUENTE: SERVEL, 21 MARZO

“Existe la teoría del anclaje: estableces una idea 
que va quedando en la mente de las personas. 
‘¿Quién cree que va a ser el próximo 
Presidente?’ ‘Piñera’. ‘¿Le gusta?’ ´No, pero 
parece que va a salir´”. Jorge Condeza.

“La política ya no pesa según el logo 
del partido, el cartel más bonito o la 
sonrisa más blanca, sino por las ideas 
de acuerdo a las urgencias del país”. 
 Francesca Parodi, Evópoli.
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Finalmente el alcalde de San Pedro de la 
Paz, Audito Retamal, volvió a fichar como mi-
litante del PPD tras nueve años de independen-
cia e imponerse, en tres elecciones alcaldicias, 
sin el apoyo de una estructura partidaria. 

El jefe comunal firmó su ficha en presencia 

de una gran cantidad de militantes y del pre-
sidente nacional del partido, Gonzalo Nava-
rrete, quienes asistieron en la mañana de la 
ayer  a la inauguración de la sede de la colec-
tividad que se emplaza en Plaza España, de 
Concepción.

Alcalde de San Pedro de Paz retorna a la filas del PPD

CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JUEZ BALTASAR GARZÓN DE VISITA EN CONCEPCIÓN:

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“En primer lugar (el grito Viva 
Chile y Pinochet), no es anecdótico, 
es muy grave. Y si eso fuera más ge-
neralizado, sería todavía más grave, 
porque demostraría que todavía 
hay un sentimiento que subyace en 
determinados ámbitos de la socie-
dad o del mundo político, en el que 
todavía se reivindica a quien sólo la 
muerte evitó ser enjuiciado, pero 
que fue sometido a proceso”. 

La declaración es del juez espa-
ñol Baltasar Garzón, quien estuvo 
de paso en Concepción, invitado 
por el PS, para participar del foro 
“Toda la verdad para toda la justi-
cia”, y fue así como se refirió, tras ser 
consultado, a uno de los hechos 
que marcó el lanzamiento de la 
candidatura presidencial de Sebas-
tián Piñera el pasado martes 21 de 
marzo. 

El juez, que en nuestro país se 
hizo conocido por solicitar la ex-
tradición de Augusto Pinochet, 
cuando se encontraba en Londres, 
en el marco de una investigación 
por la muerte de ciudadanos espa-
ñoles en Chile durante la dictadura 
militar, dijo además que “falta un 
componente pedagógico contra la 
dictadura que, desde mi punto de 
vista, es fundamental en una socie-
dad democrática”. 

Pero sus dichos respecto al grito, 
que muchos en nuestro país califi-
caron como “anecdótico”, no termi-
naron ahí.  

Garzón manifestó que sería “de 
mucha gravedad, no sé si lo hizo, 
que el candidato de forma inme-
diata no saliera a decir que ‘es ina-
ceptable en este momento y en esta 
sociedad, y yo repudio a quien sos-
tenga y mantenga la figura del dic-
tador’. Es lo que tendría que hacer 
un líder político ya sea de izquierda 
o derecha”. 

Cabe precisar, que el otrora jefe 
de Estado y carta presidencial de la 
UDI (ayer se esperaba un pronun-
ciamiento de RN en su Consejo Ge-
neral), un día después del lanza-
miento en Quinta Normal, fue con-
sultado por un programa de 
televisión sobre el hecho y mani-
festó que  “no me gustó. Hay que 
separar esa parte el pasado del 
presente. Justamente en eso va 
nuestra candidatura”. 

En alusión al título del foro, dijo 
que para “conseguir toda la verdad 
para toda la justicia, debe haber pri-
mero una política de memoria inte-
gral, para que podamos profundizar 
hasta dónde sea necesario y a par-
tir de ahí, ver que rol desempeñaron 

“Viva Chile y Pinochet 
no es anedótico,  
es muy grave”

RAPHAEL SIERRA P.

El hombre que se atrevió a juzgar a Pinochet dijo, además, 
que era igual de negativo que no haya existido alguna 
declaración de rechazo por parte de Sebastián Piñera. 

A propósito del intento del 
diputado UDI por impedir su 
ingreso al país, el juez dijo 
no creer en su argumento.

No le cree a 
Ignacio Urrutia

GARZÓN ESTUVO 
en la zona invitado 
por le PS.

cada uno de los actores”. 
El juez contó que, a propósito 

de sus declaraciones en favor de la 
demanda marítima de Bolivia, es-
pera reunirse esta jornada con el 
ministro de Relaciones Exteriores, 
Heraldo Muñoz, con quien asegu-
ró, lo une una amistad de años. 

Tampoco eludió las preguntas 
sobre el intento de parlamentarios 
de la UDI, encabezados por el dipu-
tado Ignacio Urrutia, por impedir 
su ingreso a Chile, debido a que el 
juez fue sentenciado por prevarica-
ción en España. 

Dijo no creer el argumento del di-
putado (“es una pose política”) y 
aseguró respetar a “quien discrepe 
de mi presencia aquí. Probable-
mente, yo tampoco los invitaría a 
mi casa”.

Garzón dijo que se espera 
reunir con el ministro Heraldo 
Muñoz a propósito de sus 
dichos en favor de Bolivia. 

Demanda 
boliviana





Ciudad

10 Diario Concepción Domingo 26 de marzo de 2017

REGIONES ENFRENTAN ADEMÁS MAYORES COSTOS

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

“En Finlandia, que es un caso con 
que al ministro Eyzaguirre siempre 
nos quiere comparar, hay 60 mil 
científicos y Chile tiene sólo 6 mil y 
con el agravante que nuestro país 
posee tres veces más población”. De 
acuerdo al balance realizado por el 
astrónomo y Premio Nacional de 
Ciencias Exactas, José Maza, en re-
ciente entrevista con Diario Con-
cepción, nuestro país tendría una 
brecha de unos 172 mil científicos 
respecto del modelo que el titular de 
la Segegog ha citado como ejemplo. 

Esto porque a nivel nacional la in-
versión en Ciencia y Tecnología 
apenas alcanza los 0,38 puntos del 
Producto Interno Bruto, es decir, 
2,9 puntos por debajo de la finlan-
desa, 1,96 puntos respecto del pro-
medio Ocde y cerca de 3,7 puntos 
respecto del que más invierte en el 
área, Israel (4,21). 

Una realidad frente a la que cien-
tíficos de todo el país han alzado la 
voz, en cuanto a la necesidad de in-
crementar los recursos para el desa-
rrollo del conocimiento, más aque-
llos que realizan su  labor desde  re-
giones.  

El  problema, plantean, es que no 
sólo la nación está muy lejos de las 
que llevan el estandarte de la inves-
tigación, sino que además salvo por 
los esfuerzos de Valparaíso y Con-
cepción, prácticamente no hay in-
vestigación fuera de la Región Me-
tropolitana, zona que concentra el 
52,05 de la producción científica 
chilena (a nivel local el indicador al-
canza un 10,44% y en  Atacama, ape-
nas llega a un 0,29%). 

En términos de aportes del Estado, 
además, el Gran Santiago se lleva el 
57,34% de los recursos, el Bío Bío el 
11,35  y Atacama sólo el  0,17. 

Científicos: La inversión es baja y el 57% 
se queda en la Región Metropolitana
En abril el proyecto que crea el Ministerio de Ciencia saldría de la comisión de Futuro del Senado. 
Investigadores dibujan una panorámica de la situación que enfrenta la disciplina.
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Para el Premio Municipal de 
Ciencias y vicerrector de la UdeC, 
Bernabé Rivas, “hacer ciencia y tec-
nología desde regiones es un poco 
más difícil que hacerlo desde la ca-
pital, porque, por ejemplo, para  
algo tan simple como mantener 
equipos tiene que trasladarse  una 
persona desde Santiago, eso ya nos 
hace de alguna manera ser distin-
tos, tiene otros costos”, indica.  

El vicerrector de Innovación y De-
sarrollo de la UdeC, Carlos Gónzá-
lez, agrega que “en materia regional 
siempre ha existido la compleja si-
tuación de luchar por recursos”. Para 
el investigador, doctor en ciencias 
biológicas,  “la investigación global 
se ha encarecido y si encarece la na-
cional lo hace más la regional. La in-
vestigación es mucho más que un 
laboratorio,  tiene que ver con em-
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“En materia regional siempre ha 
existido la compleja situación 
de luchar por recursos”.

Carlos González,  vicerrector Investigación y 
Desarrollo UdeC.

 “El Ministerio de Ciencia será 
un elefante transparente si no 
tiene los recursos”.

José Maza, premio Nacional de Ciencias 
Aplicadas.

“Deberá considerar la 
participación efectiva de la 
comunidad científica”.

Ana Narváez, directora de Investigación e 
Innovación Ucsc. 

“Hacer ciencia y tecnología 
desde regiones es un poco más 
difícil que desde la capital”.

Bernabé Rivas, premio municipal de Ciencias y 
vicerrector UdeC.

“Aquí el 70% lo hace el Estado y 
el resto las empresas. En países 
avanzados es al revés”.

Juan Mardones, presidente Comité Desarrollo 
Productivo Región del Bío Bío.

pleabilidad, problemas de vincula-
ción, con que los fondos obligan a 
tener personas contratadas y eso 
tiene un costo en términos de los 
beneficios laborales de esas perso-
nas. Todo eso son recursos”. 

Por eso es que los ojos están pues-
tos sobre la futura institucionali-
dad, el Ministerio de Ciencia y Tec-
nología. Para José Maza “éste será un 
elefante transparente si no tiene los 
recursos”, y su opinión es amplia-
mente compartida.  

Ana Narváez, directora de Inves-
tigación e Innovación de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción, apunta a que, sin dudas, la 
tarea prioritaria del Ministerio será 
generar una política nacional de de-
sarrollo de las ciencias y la tecnolo-

gía a mediano y largo plazo, “hoy 
inexistente”, dice. Se trata de una 
política que, a su juicio, debe proyec-
tar el país hacia futuro.  

Para Narváez, el Ministerio “de-
berá considerar la participación 
efectiva de la comunidad científica, 
y asegurar su financiamiento a tra-
vés de un incremento significativo de 
los recursos destinados a ciencia, 
tecnología e innovación”, manifestó. 

González , por su partem analiza 
que esta nueva cartera será un 
aporte en cuanto a coordinación, 
pero que debe ir más allá. “A los 
científicos no nos molesta el que se 
establezcan estructuras que orga-
nicen, estructuren y canalicen las 
políticas, porque eso permite la 
asociatividad, pero tiene que tener 

la participación de quienes están 
en la disciplina, además de un com-
ponente político para pelear por re-
cursos”. 

Desde la institucionalidad publica, 
el presidente del Comité de Desarro-
llo Productivo, Juan Mardones, reco-
noce la brecha de financiamiento, 
pero destacan  los avances que ha te-
nido la Región en el último tiempo. 
Mardones apunta también al rol que 
deben tener las instituciones priva-
das al respecto. “Aquí el 70% lo hace el 
Estado y el resto las empresas. En paí-
ses avanzados, la proporción es al 
revés”, argumenta.

11,35%
de la inversión estatal en 
ciencia a nivel nacional se 
queda en el Bío Bío.

0,38
es la inversión en ciencia de 
Chile. El país de mayor 
inversión es Israel con 4,21.

90%
de la investigación en Chile 
se realiza desde las 
universidades. 

Gasto en I+D países seleccionados 
(%del PIB, año 2013, o último año disponible)

FUENTE: Main Science and Technology Indicators Dabaste, 
OECD, diciembre 2015.
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“Transitar de la academia a la 
política pública da otra visión”

MARIO HAMUY, PRESIDENTE DE CONICYT:
¿Podría ser Mario Hamuy el primer 

titular que tenga el futuro Ministerio 
de Ciencia y Tecnología? Es una pre-
gunta difícil de responder, ni siquiera 
está tan claro si habrá o no pronto un 
ministro, debido a que el proyecto no 
cuenta con urgencia legislativa y se 
acerca el fin del mandato de Bachelet. 
Sin embargo, Mario Hamuy, astróno-
mo, presidente de Conicyt y encarga-
do de liderar el diseño de la nueva ins-
titucionalidad, se muestra optimista 
en cuanto a que el trabajo realizado 
por más de un año rendirá frutos. “Veo 
un apoyo transversal”, dice sobre la 
creación de la nueva cartera. En cuan-
to a ser él el titular, por el momento no 
lo descarta.  

-  ¿Cuándo vamos a tener un mi-
nistro de ciencias? 

- Es difícil estimar los tiempos, pero 
creo que es posible que salga durante 
2017 aprobado en el Congreso y tan 
pronto sea promulgada la ley, la Pre-
sidenta tiene la facultad de nombrar 
un ministro o ministra. 

- Y ¿con qué se va a encontrar al 
asumir el cargo? 

- Junto con el proceso de contratar 
personal (en un plazo de 12 meses)  tie-
ne que avanzar en la generación de las 
políticas. Esto se va armando gradual-
mente, pero nada de lo existente hoy 
en día deja de funcionar (Conicyt y 
Corfo), simplemente se van creando 
las nuevas instituciones. 

- Y lo que está funcionando ¿lo 
está haciendo bien?,  usted recibió 
una Conicyt bastante desmantela-
da, con problemas contables, con 
renuncias de sus titulares... 

- Es cierto, hemos tenido dificulta-
des. En 2016 tuvimos un problema 
conocido como los inhabilitados, 
que son ex becarios de Conicyt que 
no pudieron recibir fondos para dis-
tintos proyectos debido a una mochi-
la, una carga de problemas adminis-
trativos de larga data... Hay una serie 
de trabajos que hemos ido haciendo 

Si bien reconoce la necesidad de mayor inversión, Hamuy flexibiliza la 
posición crítica que tenía antes de asumir su cargo en Conicyt.

la políticas públicas y eso da otra pers-
pectiva. Y agradezco la oportunidad 
que me dio la Presidenta de poder 
participar en este proceso y de pensar 
el futuro y eso me ha ampliado enor-
memente la mirada.  

Creo que, efectivamente, se necesi-
tan más recursos para transformar 
este país en uno que exporte inteligen-
cia, pero sí hay que ser muy cuidado-
so en cómo se usan. 

- Si está pensando en el futuro, 
¿cómo ve el suyo? 

-  Es difícil responder qué va a pa-
sar conmigo en un año más, sigo en 
Conicyt hasta que cuente con la 
confianza de la presidenta y el tiem-
po dirá dónde podré usar mejor mis 
capacidades.  

- ¿Le gustaría ser ministro? 
- No me pongo en esa situación, oja-

lá que quien sea ministro o ministra 
pueda construir este proyecto y feliz 
que sea alguien idóneo. Tengo asegu-
rado mi trabajo en la universidad y eso 
es algo que me sigue gustando. 

- Pero si se lo propusieran ¿lo 
aceptaría? 

- Lo ponderaría en ese momento.

FRASE

“(Conicyt arrastraba) una 
mochila, una carga de 
problemas administrativos de 
larga data”.

“No hay ningún impedimento 
para que en el futuro siga 
desarrollando nuevos 
instrumentos”. 

“Tengo asegurado mi trabajo en 
la universidad y eso es algo que 
me sigue gustando”. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

para normalizar los problemas admi-
nistrativos de larga data. Es un pro-
ceso gradual. 

- ¿Fue desprolijidad? 
- Son herencias, problemas admi-

nistrativos del pasado.... 
- Una de las críticas al Ministerio 

ha sido el tema de dejar de lado la 
innovación... 

- En el proyecto de ley se dice clara-
mente que tiene que hacerse cargo 
de formación de recurso humano 
avanzado, apoyo a  la investigación 
científica y tecnológica y a la innova-
ción sobre la base de ciencia y tecno-
logía, para diferenciarla de la innova-
ción empresarial que queda en manos 
del ministerio de economía y de Cor-
fo. Por de pronto, aunque no está en el 
proyecto de ley,  pero sí está en los 
acuerdos ya realizados con Econo-
mía, hay un par de líneas de financia-
miento a la transferencia tecnológica 
desde la academia al sector producti-
vo que están en Corfo y que pasarían 
a ser administradas por el Ministerio 
de Ciencia y Tecnología. 

No hay ningún impedimento para 
que en el futuro siga desarrollando 
nuevos instrumentos que apunten 
al fomento a la innovación sobre 
base científica y tecnológica. No hay 
límites. 

- La percepción es que sin recur-
sos de base no va a ser posible una 
gestión importante. 

- Hace 17 años no había centros de 
investigación en Chile, hoy día hay 
cerca de cincuenta. En los últimos 10 
o 12 se ha duplicado la inversión en 
ciencia y tecnología, hoy es el 0,4 del 
PIB. Entonces ha habido avances, si 
bien en países de la Ocde es del 2.4. 
Cuando yo estudiaba no había becas, 
la beca era mi papá. ¿Cómo va a ser el 
futuro? Si bien el proyecto no habla de 
financiamiento, si genera las políti-
cas y se definen objetivos y cuando tie-
nes objetivos claros se pueden gene-
rar recursos. 

Veo este período con potencial para 
buscar recursos en función de los ob-
jetivos, pero hoy día el sistema es dis-
perso y es difícil convencer a las auto-
ridades a que pongan más plata si no 
le pones un propósito a esa plata, que 
es de todos los chilenos. 

-  Lo veo muy comprometido con 
su rol actual, pero en el pasado us-
ted también reclamó por la falta de 
recursos... 

- Bueno, es normal, yo estuve por 
más de 40 años en la academia y tenía 
esa mirada que es compartida por 
muchos colegas, pero en el último año 
me tocó transitar de ese mundo  al de 
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OSVALDO HENRÍQUEZ ASEGURÓ QUE CONTRATO DE ARRIENDO CON RECINTO EX DIARIO EL SUR SON LEGALES

Hace unos días el médico Gabriel 
Astete, quien es miembro de la so-
ciedad de inversionistas Bío Bío de 
Masvida, hizo público una serie de 
documentos que daría cuenta de con-
tratos de compra del ex edificio de 
Diario El Sur para posterior arriendo 
a la Clínica Universitaria Concepción 
generados por el renunciado presi-
dente del directorio, Claudio Santan-
der, y Erwin Sariego, en un escenario 
que a primera vista pareciera un au-
toarriendo. “Nadie dice que sea ilegal, 
pero genera dudas”, aseguró , apun-
tando a  quiénes componen el fondo 
de inversión (FIP Bío Bío), dueño final 
del recinto que hoy genera $69 millo-
nes mensuales. Indicó que pidió expli-
caciones y que no las tiene hasta el 
momento. Ante esto, el gerente gene-
ral de la CUC, Osvaldo Henríquez Ore-

Gerente de Clínica Universitaria acusa 
ensañamiento hacia Claudio Santander
El médico Gabriel Astete cuestionó hace unos días al directorio de Masvida por comprar y luego 
arrendar al propio holding. El ejecutivo de la CUC precisó que es un modelo de negocios “usual”.

llana aclaró la situación, respaldando 
a sus superiores ante una estrategia 
de tipo comercial, en que los médicos 
y socios no comprenden. 

- El señor Astete hizo esta suer-
te de investigación personal que 
dimos a conocer donde habla de 
esta suerte de “autoarriendo” y 
queremos saber su opinión. 

- Esto es infundado. Es totalmente 
falso. Lo que pasa es que se confunden 
las cosas. Te voy a decir esto: el asun-
to del señor Astete está fuera de con-
trol. La verdad de las cosas es que me 
extraña que se valide algo tan delica-
do que él  está diciendo cuando es una 
persona que no es creíble para nadie. 
Ni para ninguno de sus colegas. Hay 
gente en la vida que somos más elo-
cuentes, que somos más yo-yo, más 
egocéntricos. Y hay algunas  que  es-
tán rayando la papa de manera ya 
grosera. 

-¿Y los documentos? Tiene un 
blog donde expone esto 
(http://drastete.blogspot.cl)  y hay 
correos que también dan vuelta 
entre los socios  inversionistas con 
esta información. 

- Él, diría que de mala forma, de 
mala intención empezó con esto y 
está engañando a sus propios colegas 
y a ustedes mismos. Hoy día hablé 
con Antonio Germany y me dice hay 
que hacer una demanda. El doctor  
Santander por otro lado quiere hacer 
una demanda por injurias y calum-
nias, qué se yo, porque creo que se han 
mezclado cosas. 

- Todos coincidimos en eso.  Está 
todo muy confuso. 

- Y hoy día están denostando a una 
persona que no es tal como se quie-
re. Hay muchas cosas que son capcio-
sas. De mucha responsabilidad. De 
parte mía, quiero que me llamen, que 

me pregunten. Soy una persona cla-
ra y transparente. Que he hecho bien 
las cosas donde he estado, pero tam-
poco me gusta que aparezca acá que 
mi jefe superior, aparezcan que poco 
más que se llevan $68 millones  para 
la casa y no es así. La otra vez hice una 
aclaración en el Pulso de este mismo 
médico y entonces de qué estamos 
hablando. Manejemos bien. 

- ¿Qué fue lo que pasó entonces 
con el proceso de arriendo?, ¿es 
algo normal, dice usted? 

- Lo que pasa es que este era el ex 
diario El Sur. Entonces, ¿qué hizo 
Masvida? A través de su empresa MV 
Clinical, que es la  que tiene sus clíni-
cas, juntó capital, que seguramente se 
lo pasó la isapre. Dijeron: vamos a ir 
a comprar este edificio y para eso hi-
cieron la inmobiliaria. La que sale en 
los documentos (Inmobiliaria Hual-
pén-CUC). 

ISIDORO VALENZUELA M.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

HENRÍQUEZ TRABAJA en el 
holding hace 17 años. Fue desig-

nado a la Clínica Universitaria 
Concepción con una misión: ha-

cerla rentable.

- ¿Por qué se hizo de esta ma-
nera? 

- Porque tiene beneficios tributa-
rios, porque al hacer una inmobilia-
ria separas aguas de la isapre con la in-
tegración vertical. Separa aguas con 
MV Clinical. Hace una empresa inde-
pendiente. Las inmobiliarias cuando 
arriendan edificios sin muebles no 
pagan IVA. Hay una cuestión tributa-
ria. Pusieron la plata  he hicieron la in-
mobiliaria Hualpén ¿Quiénes concu-
rrieron? El representante legal pues, 
en representación de  el señor Santan-
der y el señor Sariego. ¿Cómo paga-
ron? En efectivo, con caja, no che-
ques a fecha. ¿Estamos? Entonces, se 
hizo esta empresa inmobiliaria. Estos 
son los socios con nombre  y apellido 
( MV Clinical  con 33,40%; Inversiones 
Tauro con 27, 02%; Inversiones Santa 
Teresa 23,26%; Ad Capital Asesorías e 
Inversiones con 10,07% y Fib Beta 
6,24%).  

- ¿Entonces?... 
- Con esta plata se compró este in-

mueble en una cantidad de plata “x” 
(casi $3 mil millones). Tomaron el 
edificio, lo remodelaron para que 
fuera apto como un centro médico y 
de consulta y le pusieron más dine-
ro. Este fondo de inversión puso la 
plata, porque esto que está lo ves en 
Chile y en todas partes con las em-
presas inmobiliarias y los fondos de 
inversiones. 

- Me imagino. 
- Si me dices que mañana quieres 

comprar un campo para tener vacas 
y eres experto en lechería, pero des-
pués dices que no quieres comprarlo, 
porque eres experto en lechería, ¿para 
qué quieres comprarlo? No es necesa-
rio. Si mi  know hows es otro. Es sacar 
buena leche a las vaquitas. ¿Para qué 
quieres campo? 

- Humm... 
- Eso hoy día se hace mucho en los 

negocios de ahora. 
- ¿Sí? 
- ¿Qué haces tú? Tomas un inversio-

nista. 
- Entiendo. 
- Oye , ¿tú tienes plata o no?, ¿quie-

res comprar un terreno para que yo lo 
explote? Yo quiero sacarle leche. El 
tipo te compra el terreno por mil mi-
llones (un ejemplo) y te dice te lo voy 
arrendar por 10 años a un millón de 
pesos. Sacas la cuenta y después tie-
nes vacas y sacas leches como si el 
campo fuera tuyo, ¿para qué vas a 
comprar el campo. 

- ¿Qué me quiere decir con esta 
analogía? 

- Que las clínicas sean dueño del ce-
mento o arrendamos... ¿Qué es mejor? 
Pasa con las universidades. 

- Sí, las sociedades espejo. Se 
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cuestionó mucho aquello. 
- Claro, cuando apareció el tema del 

lucro y separaron aguas ¿Estamos o 
no? Y ahí aparece lo mismo. ¿Qué es 
lo que dicen? Arrendemos. Mira, si 
tomamos la calculadora, acá donde 
estamos tenemos 7 mil metros cua-
drados. Este fondo que está acá, el 
FIP Bío Bío, firmado por los directo-
res,  esto que está acá (mostrando los 
papeles en su mano), veamos cuántos 
metros tiene: 7 mil, ¿lo ves? 

- Sí. 
- Tomas las 2.626 UF. Las multipli-

cas por $26.500 y lo divides por los 7 
mil 024 metros cuadrados.... 2.626 UF, 
que son con como $69 millones de pe-
sos divididos por $26.500. Mira cuán-
do te sale el metro cuadrado: 0,37 UF. 
¿Sabes cuánto se arrienda en la esqui-
na en el piso del a Cámara Chilena de 
la Construcción al lado del Radisson? 

- No lo sé. 
 -Son 0,45 UF el metro cuadrado y 

acá estoy pagando 0,37 UF. ¿De qué es-
tamos hablando? 

- O sea, ¿me dice que se hizo todo 
para ahorrar ? 

- El que paga soy yo. Tu crees que le 
he girado un cheque al doctor Santan-
der y al señor Sariego. Nunca (…) le 
pago a este fondo de inversión, plena-
mente identificado, con rut y con 
todo.  Ellos le entregan un estado con 
las cuentas con el  Fondo de Inversión 
Privado Renta Inmobiliaria (FIP Bío 
Bío). Acá está el detalle de lo que ellos 

ingresan y gastan. Te dicen la renta-
bilidad. Están las cuotas, el crédito y 
todo. Esto que está acá es el negocio 
de las vaquitas que te dije. 

- No complica que MV Clinical 
aparezca ahí. 

- Es un socio. 
- Es la pregunta que se hacen  los 

médicos: ¿que  quiénes son?, ¿para  
dónde van los dineros?, ¿quién es-
tán en el fondo de todo esto?,  ¿por 
qué no se informó? 

- Te lo aclaro. Esta es una cuestión 
de negocios. Los médicos no saben de 
negocios. Los médicos saben de  me-
dicina y se meten donde no deben. Es 
como si yo llegara y dijera: doctor  por 
qué hizo esta incisión por aquí y no 
por acá? A mi señora la quedó la cica-
triz por allá. Hagalo así. No... no, no. El 
me tiene que explicar por qué la cica-
triz quedó así. No tengo por qué de-
cir como lo haga. Lo que pasa con 
esto. Es una cuestión muy simple. 
Esta misma cuestión que te dije. Si 
eres ingeniero agrónomo, para que 
quiero comprar un terreno, si lo pue-
do arrendar y pagarle a otro. Lo im-
portante es que tu, para que no te 
echen mañana o pasado mañana o 
cinco días más, por cualquier cosa, yo 
quiero ser parte de esa sociedad. Me 
explico: para regular donde yo mismo 
estoy sentado, si tengo las vacas en ese 
terreno quiero ser dueño en parte de 
ese terreno. No del 100%. 

- ¿Debido a que no  se puede?, se-

ría más cuestionable... 
- Porque no tengo plata y no me 

conviene. Mi negocio no es inmobilia-
rio. Mi negocio es sacarle leche a las 
vacas. Mi negocio es hacer negocios 
de salud. No es tener todos estos edi-
ficios. Las universidades no es tener 
el edificio si pueden pagar el arriendo. 
Ellos pueden decirle a alguien: oiga us-
tedes me pueden hacer un edificio 
para arrendar a la universidad, de 
cuánto hablamos, de cuántos pisos, 
de cinco pisos, tantas salas. Con la 
evaluación de proyecto se dice hága-
lo. Y con esta inmobiliaria entro con 
un porcentaje de plata para ir a los di-
rectorios, revisar esto y es ahí donde 
está MV Clinical. 

- Esto entonces, es legal final-
mente. Suena tonta la pregunta, 
pero al igual que las sociedades es-
pejo, se cuestionó esta modalidad. 

- Me llama la atención que me diga 
eso. Nadie te va a mostrar una cues-
tión que es ilegal. Lo que pasa es que 
te vuelvo a repetir. 

- ¿Es una estrategia de negocios? 
- Es una animadversión al señor 

Santander. Hacia él y a los demás. Si lo 
ha hecho bien o mal, eso tendrá que 
verse. En este inmueble, en este nego-
cio ex Diario El Sur, está pagando 0,37 
UF el metro cuadrado y al lado se paga 
0,45 UF. La operación fue absoluta-
mente regular y hoy día está entregan-
do informes de cómo va el negocio, de 
quién puso la plata para comprar esto, 

el que puso las lucas para hacer la es-
tructuración, de colocar las salas, las 
escaleras mecánicas. Si este negocio 
estuviera en el centro de Concepción 
costaría 0,55 UF. Acá cuesta 0,37 UF y 
al lado 0,41 UF el metro cuadrado ¿De 
qué estamos hablando?  Lo que ten-
go  que decir como  gerente es que las 
cosas se están haciendo bien. Aquí 
está todo transparente.  Todo arriba de 
los negocios y  los que se ha hecho acá 
es que  se llegó a reformular un nego-
cio que no estaba bien llevado, con 
perdidas y  hoy día estamos mucho 
mejor y aclarar este punto, en que se 
enjuician a dos personas. 

- ¿En resumen? 
- Es un modelo de negocios donde 

el que produce, el que sabe producir, 
no compra, sino que  arrienda. Esa es 
la estrategia. Es el nuevo modelo que 
lo hacen muchos. No compran cemen-
to, lo arriendan. Yo pago un arriendo 
mensual, ingresos en un porcentaje 
de empresas FIB Bío Bío y tiene estos 
mismos que ya te mostré, estos cinco 
socios. Ellos compraron el edificio, lo 
arrendaron a la CUC que es otra socie-
dad y hoy día lo arriendo. Como sé ha-
cer medicina, consultas médicas, que 
es mi giro,  que es mi negocio. Enton-
ces eso es todo. Es un modelo que está 
en todas partes, insisto.

Lunes
Este 27 de marzo se decidirá en la 
Región Metropolitana el nuevo directo-
rio de Masvida.

6
El médico Gabriel Astete expuso seis 
documentos donde cuestiona el arrien-
do de la CUC con recinto aledaño.
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SEGÚN ESTUDIO DE LA CORPORACIÓN DESARROLLA BÍO BÍO

La Corporación Regional de De-
sarrollo de la Región del Bío Bío dio 
a conocer los resultados de la en-
cuesta de “Evaluación del Gran 
Concepción en la industria del Tu-
rismo de Reuniones”. La muestra 
resaltó un alto porcentaje de apro-
bación de parte de los tomadores de 
decisiones, sobre la capacidad de la 
ciudad para la realización de con-
gresos, seminarios y ferias.  

El  80% de los encuestados calificó 
el servicio de hotelería con un 6.5 en 
una escala de 1 a 7, mientras que el 
70% asignó un nivel de importancia 
a la gastronomía, a la conectividad en 
tanto se le asignó un 6.5, gracias al 
80% de respuestas positivas. 

En tanto,  el 68%  de los consulta-
dos considera al Gran Concepción 
como un destino para el turismo de 
negocios. El 60% declara no conocer 
la oferta asociada a esta industria en 
la ciudad, siendo este uno de los 
puntos débiles. 

La gerente general de Desarrolla 
Bío Bío, Roberta Lama, resaltó que 
“nuestro rol  nos lleva a entregar la 
información relevante para la toma 
de decisiones que inciden en cier-
tos sectores; lo que hicimos fue dar 
a conocer esta información reco-
gida del sector de Turismo, a quie-
nes corresponde”.  

La evaluación consideró un uni-
verso de 64 representantes de en-
tidades asociadas al turismo de re-
uniones, entre las que destacan 
asociaciones médicas, y de profe-
sionales, denominados como “to-
madores de decisiones”. De este 
universo se contempló finalmente 
una muestra de 38 representantes 
de entidades de interés a lo largo 
del país, para la obtención de la re-
presentatividad de los resultados, 
y considerando un margen de error 
máximo del 10%. 

Ponen nota 6,5 al  
Gran Concepción para 
hacer turismo/negocio
El desafío está en potenciar la oferta asociada a la ciudad. 
El 40% de encuestados no la conoce.

ARCHIVO

La entrega de los resultados es-
tuvo a cargo de la Gerenta de De-
sarrolla Bío Bío, Roberta Lama y es-
tuvieron presentes, además, Pilar 
Varela, secretaria de asociación 
Gremial de Turismo y Cultura, Pro-
tur; Sergio González, director de 
Concepción Convention Bureau; 
Alejandro Leiva, representante de 
Sernatur; Félix Perera, Gerente de 
Protur; y Katherine Echaiz, teso-
rera de la misma entidad.  

Roberta Lama, destacó que si 
bien  “el Gran Concepción es califi-
cado con un promedio de notas de 
6.5, aún debemos trabajar y seguir 
avanzando en dar mayor difusión al 
turismo de reuniones en nuestra 
región. Es labor del sector público 
y del privado, ahora que las brechas 
ya están identificadas, y utilizando 
la información contenida en el in-

forme, encontrar la mejor manera 
de acortarlas y poner en funciona-
miento los elementos que ellos 
como sector determinen que sean 
necesarios para potenciar a la re-
gión en este ámbito”. 

Al respecto, el director de Con-
cepción Convention Bureau, Sergio 
González, coincidió con Lamas. 
“Nuestro objetivo en Concepción es 
retomar el lugar a nivel nacional 
dentro de la oferta para el turismo de 
reuniones. Si bien el resultado de la 
encuesta es muy positivo, también 
nos deja claro la necesidad de una 
estrategia fuerte y permanente de 
promoción y comercialización del 
destino Concepción”. (FPS)

El interventor de Isapre Masvida, 
Robert Rivas, informó que el jueves 
23 de marzo se recibió una oferta de 
asociación estratégica con la com-
pañía Nexus Chile Health SpA y que 
Southern Cross retrocede, argu-
mentando riesgo inminente de in-
viabilidad. 

“Los detalles de la propuesta de 
este fondo de inversión norteameri-
cano ya se encuentran en proceso de 
revisión y análisis y serán oportuna-
mente comunicados a la Superin-
tendencia de Salud”, detalló Rivas. 

Añadió que “con esta propuesta 
de asociación con Nexus Chile 

Nexus a punto de formalizar con Masvida
Health se busca asegurar la conti-
nuidad en la entrega de beneficios y 
coberturas a todos nuestros afilia-
dos, la estabilidad laboral a los tra-
bajadores de la isapre y el cumpli-
miento de nuestras obligaciones con 
los prestadores”. 

Comunicó  también que el viernes  
Southern Cross Group formalizó 
ante el Administrador Provisional su 
desistimiento de participar. “Quere-
mos agradecer a todas las institucio-
nes que se acercaron a esta asegura-
dora de salud con la intención de 
participar en este proceso”, destacó 
el interventor. (FPS)

AGENCIA UNO

LA ISAPRE PENQUISTA necesita urgente concretar un socio.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl LA CIUDAD tiene mucho  

que ofrecer en este segmento.

Southern Cross 
abandonó la carrera
El interventor de la isapre, Robert Rivas, 
también aclaró que Southern Cross 
dimitió su propuesta este viernes.

La estrategia es el elemento cen-
tral en cualquier organización. Es el 
conjunto de acciones que alinean el 
camino por el cual se genera valor. 
Sin la existencia de ésta no existe un 
rumbo definido por el cual se desea 
alcanzar. 

Desde tiempos pasados se han 
definido diferentes estrategias para 
lograr los objetivos trazados. Por 
ejemplo, en las guerras se generaron 
grandes estrategias y con ello apa-
recieron los estrategas  que se trans-
forman en generales a seguir por 
sus triunfos.  

En la construcción de países apa-
recen grandes estadistas con una 
mirada a futuro que sobrepasa los lí-
mites de su mandato logrando el 
desarrollo de sus países, y en las em-
presas asoman empresarios y ge-
rentes que marcan los cumplimien-
tos de las visiones que se definen lo-
grando los sueños planteados en 
un principio.  

La diferencia entre una buena o 
mala estrategia es el poder de trans-
formación de la visión planteada 
en realidad a través de acciones con-
cretas que van plasmando la estra-
tegia definida. Este proceso es el 
central en cualquier estrategia, ya 
que el poder de esta se centra en la 
implementación de lo planificado a 
un alto nivel en la operación diaria 
a bajo nivel. 

Para una buena definición y pos-
terior implementación de una estra-
tegia se requiere de claridad de lo 
que se desea alcanzar: competen-
cias y habilidades personales, re-
cursos financieros, físicos y huma-
nos en la organización. Así como el 
ambiente al interior y exterior de la 
organización.  

Por ejemplo, analizando la cul-
tura organizacional y los factores 
económicos del país, el análisis de la 
competencia para saber si estamos 
en presencia de un océano azul (úni-
co competidor) o una marea roja 
(varios competidores), los provee-
dores y principalmente los clientes.  

Existen muchos modelos estraté-
gicos para lo cual es importante 
empezar por Michael Porter que 
marca un hito de maduración en el 

La importancia de 
la Estrategia

campo  y es legítimo hablar de un an-
tes y después con su modelo centra-
do fuertemente en la competencia 
para sacar ventajas competitivas. 

  Otros son centrados en las com-
petencias y capacidades desde la 
perspectiva de los recursos inter-
nos para desde allí armar la estra-
tegia, propuesto por Prahalad y 
Hamel. Después hay otros basa-
dos en la estrategia como un pro-
ceso. Primero emergente y delibe-
rante, propuesto por Henry 
Mintzberg, y luego como incre-
mentalismo lógico, propuesto por 
Brian Quinn. 

 Están también los modelos ba-
sados en los océanos azules, pro-
puesto por Kim y Mauborgne y el 
modelo estratégico centrado en el 
cliente, propuesto por el chileno 
Arnoldo Hax. 

 Existen también muchos otros  
vigentes, pero lo más importante, 
independiente del modelo a imple-
mentar, es tener en claro la visión, 
misión, valores y objetivos a al-
canzar para el logro de los ideales 
planteados en la mente de los em-
presarios y emprendedores del 
presente y futuro. 

Si tomamos en cuenta que nues-
tro modelo estratégico estará cen-
trado en el cliente, lo primero que te-
nemos que tener en cuenta son los 
productos y/o servicios a ofrecer, 
de manera de generar un liderazgo 
en costos o una diferenciación por 
valor. Esto conlleva a una integra-
ción con el cliente para lo cual es im-
portante entender la importancia 
de nuestros productos y/o servicios 
en la cadena de valor  para así  lograr 
una solución integral. 

Esto genera una amplitud hori-
zontal con el cliente, un canal exclu-
sivo, y ser parte del mercado domi-
nante para el cliente. Todo esto con 
el objetivo de lograr a largo plazo un 
lockin sistémico (consolidación del 
sistema). Una vez logrado esto la re-
lación con los clientes será a muy 
largo plazo. 

Para concluir,  la estrategia ha es-
tado presente desde que el hombre 
está en este mundo. Siempre se han 
hecho acciones para poder cumplir 
los ideales y visiones planteadas por 
diferentes personas a lo largo de la 
humanidad. 

 Y para aquello se han construido 
grandes realidades que sin una vi-
sión estratégica no se hubieran po-
dido realizar. 

Les hago un llamado a construir 
los ideales que tenemos cada uno en 
realidades concretas y de esa mane-
ra definir las estrategias en acciones 
a seguir que primero bien planifica-
das y luego bien implementadas se-
rán materializadas, y nuestros idea-
les se irán construyendo no sólo en 
sueños, sino que en la vida real. 

COLUMNA

Gastón González 
CEO The Point Solutions.
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Un vehículo urbano, compacto, imposible de etiquetar. Así es 
el nuevo modelo de Audi, marcadamente deportivo y dinámico. 
La empresa automotriz realizó el lanza-
miento extendiendo una invitación a sus 
clientes, quienes disfrutaron 
del nuevo modelo con un 
grato ambiente y un ameno 
cóctel donde pudieron cono-
cer todos los detalles del 
nuevo automóvil. 

ELIOT CUEVAS, Ivan Bizmalinovic, Gladys Monsalve, Ivan Bizmalinovic M. , Domingo Santamaría y David Montero.

KARIN OSORIO y Francisco del Pino.

CAMILA CHÁVEZ 
y Jorge Pablo Carrasco.

PAULINA RAMÍREZ, Oscar Meza y Enrique Henning.

87° aniversario de la Fach 

La Escuadrilla de la Fach, Región del Bío Bío, rea-
lizó una cena en homenaje al 87 aniversario de la 
creación Fuerza Aérea de Chile. Actividad que se 
efectuó el 21 de marzo y contó con la presencia de 
la Escuadrilla e invitados relacionados con el 
mundo aeronáutico.

ESCUADRILLA DE LA FACH, Región del Bío Bío. MARCELA CUADRAy Patricio Encina.

HERNÁN RODRÍGUEZ y Doris Jara.
FRANCISCO WOOD y Carolina 
Arriagada.MAXIMO BASUALDO,  Hans Rautengerg y Santiago Kriman.

PABLO SERRANO, María Teresa Bugmann y Fernando Díaz.

PAULA 
ROJAS, 
Carmen 
Gloria 
Sagredo, 
Constanza  
y Fernando 
Rojas.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Exclusivo lanzamiento del nuevo  
Audi Q2 realizado por Salazar Israel

CAROLINA CUEVAS y Gerarld 
Esquerré.

MARÍA INÉS GALLEGOS y Marco Torres.



Sociales

16 Diario Concepción Domingo 26 de marzo de 2017

Chiguayante inicia su 
año escolar con charla 
de Humberto Maturana 

“Amar, educa” fue el eje central de la charla que impartió el destacado biólogo y Premio 
Nacional de Ciencias, Humberto Maturana. Actividad realizada en el marco del inicio del 
año escolar de la comuna de Chiguayante. En la oportunidad Maturana reflexionó sobre 
la emocionalidad y cualidades de las comunicaciones.  Recordando el compromiso de los 
adultos en la educación de los menores, como proceso transformacional de conciencia.

DANILO GARRIDO, 
Humberto Maturana, José 

Antonio Rivas y Hugo Olave. 

CONSTANZA BELLO, Rodolfo Unibazo y 
Consuelo Barrios.

ANGELA VERGARA  y Camila Figueroa.

CAMILA 
SEPÚLVEDA, 

Carlos 
Cisterna y 

Mayra 
Almazabal.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

EMILIO 
GIDI, 

Patricio 
Calderón y 

Antonio 
Hanania.

FRANCISCO REYES, Patricio Rivas, Andrea Muñoz, Sergio Camus y Edgardo Jara.
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HADOLFF ASCENCIO, 
 José Miguel Ortiz y Claudio Rocuant .

Ceremonia de conmemoración  
de los cien años de la  
primera reunión 
fundacional UdeC

Próxima a cumplir 100 años de existencia, la Universidad de Concepción 
efectuó una ceremonia para celebrar la primera reunión fundacional.  El 23 
de marzo de 1917 se comenzaron a gestar las bases que dieron vida a esta pres-
tigiosa casa de estudios superiores.  

En la oportunidad, el académico Sergio Carrasco junto al historiador Armando 
Cartes presentaron el libro “Actas Fundacionales Universidad de Concepción 
(1917-1937). 

ESTEBAN OTÁROLA y Rafael Figueroa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

OSCAR 
SKEWES y 
Mario Parada.

CARLOS 
GONZÁLEZ  y 
Rodolfo Walter.

RODRIGO 
DÍAZ  
junto a 
Sergio 
Lavanchy.

VIVIANA JOFRÉ  
y Alberto Larraín.

PATRICIA CANALES y Sergio Carrasco.

JUAN 
CARLOS 
ORTIZ  y 

Alfredo 
Meneces.

MARCELO 
SAN 

MARTÍN y 
Christian 

Chavarría.

Sociales

SERGIO LAVANCHY.
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EL REGRESO DE LOS CICLOS DE CINE

Séptimo arte 
vuelve a tomar  
protagonismo 
en la cartelera 
cultural 
penquista
Corcudec, Alianza Francesa y Miradoc 
retornan con sus respectivas 
propuestas cinéfilas a la 
programación de actividades locales.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Tras el regreso a la rutina laboral 
y quedando en el recuerdo las posta-
les veraniegas, poco a poco la carte-
lera cultural y artística penquista co-
mienza a tomar el habitual ritmo. 

Dentro de los múltiples y variados 
panoramas que engrosan la parrilla, 
el séptimo arte es uno de los que más 
convoca y atrae, ya sea por su diversi-
dad y por lo transversal de los temas 
que toca. 

Una de los ciclos y actividades fijas 
en este sentido, que es un verdadero 
clásico de la cartelera, son los Lunes 
Cinematográficos de Corcudec. Un 
espacio que fuera de proyectar  cintas 
de buena crítica y calidad, los precios 
de sus entradas son bastante razona-
bles y asequibles ($1.200 general y 
$600 estudiantes). 

Este comienzo de temporada 2017 
será con un 

gusto especial, ya que el ciclo se en-
marcará dentro de las primeras acti-
vidades que tendrá el remodelado 
Teatro UdeC, además de abrir con una 
cinta de un realizar penquista. 

Se trata del estreno del film “Silen-
cio” de Leo Peña, realizador local ra-
dicado en Santiago y que se dedica a 
la publicidad. La proyección de la cin-
ta, protagonizada por Amparo No-
guera, Diego Ruiz y Diego Casanueva, 
será el lunes 10 de abril a las 15.00, 
19.00 y 21.30 horas.   

Los Lunes Cinematográficos conti-
núa 17 de abril con la multipremiada 
“La la land”, del director Damien 
Chazelle y protagonizada por Emma 
Stone y Ryan Gosling. Ya en mayo, el 
cinéfilo espacio proyectará el lunes 8 
el film “Rara”, de Pepa San Martín  y 
protagonizada por Julia Lübbert, Ma-
riana Loyola, Daniel Muñoz, Agustina 
Muñoz, Emilia Ossandón, Coca 

Guazzini y Sigrid Alegría. 
Para el lunes 22 
está programa -
en los tres habi-
tuales horarios- 
la cinta “El infil-
trado”, de Brad 
Furman. Basado 

en hechos reales, 
este intenso e intri-

gante film es pro-
tagonizado por 

Bryan Cranston, 
Diane Kruger 

y John Le-
guizamo. 

Las en-
tradas a 
los Lunes 

Cinema-
tográ-

f ic o s  
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ESTE 2017 se cumplen 140 años 
de la muerte del poeta Jacques 
Prévert.

se encuentran disponibles en la bole-
tería del Teatro UdeC, desde el medio-
día hasta las 20.00 horas durante la 
semana, mientras que el mismo día 
de las funciones es hasta las 21.30 
horas. 

 
Mirada más reflexiba 

En la vereda más reflexiva y con un 
tono más de cine arte, la Alianza Fran-
cesa partió hace unos días su ciclo 
“Pensar Sentir Mostrar el Cine”, espa-
cio que esta temporada cumple 10 
años difundiendo el séptimo arte y la 
cultura francófona. 

Para este próximo martes -a las 
19.30 horas- se exhibirá “Sur les che-
mins de la rumba”, de David-Pierre 
Fila. Ya en abril, el martes 4 se proyec-
tará el destacado film “Les triplettes 
de Belleville”, película animada, diri-
gida por Sylvain Chomet y nominada 
a los Premios Oscar 2003 como Mejor 
Largometraje de Animación y Mejor 
Canción Original.  

Luego, el espacio continuará el   
martes 11 con una celebración por 
los 140 años de la muerte del poeta 
francés Jacques Prévert. Ocasión en 
que se exhibirá “En sortant de l’école 
- Jacques Prévert”, colección de 13 
cortos metrajes de animación de 3 
minutos cada uno. Tras ello, el 18 de 
abril se exhibirá la cinta “Le Roi et l’oi-
seau”, de Paul Grimault. 

Cada una de las funciones son en la 
sala de espectáculos de la Corpora-
ción Cultural Alianza Francesa (Colo 
Colo 1 esquina Víctor Lamas), con en-
trada liberada. 

 Compuesto por una variada selec-
ción de obras clásicas y contemporá-
neas, el ciclo “Pensar Sentir Mostrar 
el Cine” fue creado en el año 2007 
con el fin de promocionar la riqueza 
de la producción cinematográfica 
francesa -y francófona- haciendo dis-
frutar y descubrir a la comunidad lo-
cal un espacio para el séptimo arte 
distinto. 

8 cintas
Contempla para este año el 
destacado ciclo de 
documentales nacionales 
Miradoc partiendo en abril.

gistra su viaje a la ceguera, su retorno 
al hogar y su encuentro con un grupo 
de vendedores ambulantes ciegos en 
el centro de Santiago, de quienes 
aprende una nueva forma de ver y mi-
rar.  Las entradas tienen un valor de 
$1.000 general y $500 estudiantes. 

Trabajo que se podrá volver a ver 
-a las 19.00 horas- el 25 y 27 en la 
Alianza Francesa, a $1.000 entrada 
general, y el 26 de mayo a las 18.30 ho-
ras en la Sala Universidad de Concep-
ción David Stitchkin. $1.000 general 
y $500 estudiantes. 

El ciclo continúa en mayo con la 
exhibición de “Blanca Oscuridad”, 
“Como me da la gana II” en junio, “Un-
finished plan” en julio, “Guerrero” en 
agosto, “El color del camaleón” en sep-
tiembre, “Jaar, el último lugar” en oc-
tubre, y cerrando en noviembre con 
“Robar a Rodin”.

Documentales de alta calidad 
Otro de los espacios que con el ini-

cio de la temporada vuelven a la acti-
vidad es Miradoc, ciclo de cine docu-
mental en que se exhiben destacadas 
obras de realizadores nacionales. 

El punto de partida de este 2017 es-
tará marcado por la exhibición el pró-
ximo 12 de abril - a las 18.30 horas en 
el Auditorio de la Facultad de Huma-
nidades y Arte de la UdeC- de “Niña 
Sombra”, de la realizadora María Tere-
sa Larraín. Un premiado documental 
autobiográfico en el que la cineasta re-

“NIÑA SOMBRA” es un desgarrador 
relato de la realizadora María Teresa 
Larraín sobre su propia ceguera.
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El CDA en su debut en la 
Primera B del Hockey césped 
nacional masculino ante 
Manquehue.

Fue derrotado
2-3

21 jugadores componen el 
plantel actual masculino 
adulto del CDA, con edades 
que van desde los 15 años.

Un plantel 
heterogéneo

GERMANOS CAYERON 2-3 ANTE MANQUEHUE
No era el debut que esperaban, 

pero por garra no se quedaron. El 
equipo adulto masculino de hockey 
sobre césped del Deportivo Ale-
mán comenzó con una derrota ayer 
su participación en la Primera B de 
la disciplina. 

Los dirigidos de Leandro Man-
tello cayeron por 2-3 ante Man-
quehue B, uno de los equipos más 
fuertes de la división, en duelo dis-
putado ayer por la tarde en la can-
cha azul del recinto deportivo ger-
mano en San Pedro de la Paz. 

Alemán comenzó el partido con 
mucha ansiedad y eso le pasó la 
cuenta. Así, terminaron el primer 
cuarto abajo en el marcador, luego 
de que Pedro Philippi abriese la 
cuenta para los capitalinos. 

En el segundo cuarto, la visita 
aumentó la diferencia luego de que 
el propio Philippi anotara su se-
gundo tanto del partido, y coloca-
ra una ventaja complicada para la 
remontada germana. 

Sin embargo, en el tercer parcial 
Alemán comenzó a presionar más 
a un rival que se vio agotado física-
mente al tener mucha menos ban-
ca que el conjunto local. 

Eso sí, pese a sus esfuerzos, los 
germanos no pudieron descontar la 
ventaja de dos goles que mante-
nían los santiaguinos antes del cie-
rre de este periodo. 

Así, el CDA entró con todo al 
cuarto y definitivo parcial. Co-

Alemán luchó, pero no pudo 
evitar la derrota en el debut
En un partido trabado el hockey masculino del CDA no pudo sobreponerse a 
una primera mitad baja. Sobre el final tuvo el empate, pero no pudo concretar.

fía en una mejoría del equipo con el 
correr de los partidos. “Fue cosa de 
detalles y siento que los goles de 
ellos son consecuencia de errores 
nuestros. Con el correr del año va-
mos a ir afianzando la calidad del 
juego, de los pasos, todo ese tipo de 
detalles técnicos. Esperamos ir le-
vantando el nivel y queremos pre-
pararnos para eso”, puntualizó. 

Eso sí, para Leandro Mantello es 
fundamental la entrega en la can-
cha. “Cuando un jugador es inteli-
gente, puede que tenga diferencias 
técnicas, pero si lo suple corriendo 
y con entrega, el equipo se hace 
fuerte”, finalizó.

RAPHAEL SIERRA P.

rriendo toda la cancha y luchando 
con todo, encontró el descuento 
en el tanto anotado por Joaquín 
Bugmann. 

Sin embargo, Manquehue consi-
guió nuevamente estirar las cifras, 
cuando Andrés Galmes remató des-
de muy lejos una pelota que nadie 
tocó, y se metió en el arco de los teu-
tones para el 3-1 parcial. 

La ilusión llegó a menos de cin-
co minutos del final, cuando la pre-
sión de Alemán se hacía insosteni-
ble para Manquehue. Ahí, Carlos  
Vergara aprovechó solo frente al 
arco una gran jugada del técnico-
jugador Leandro Mantello, para 
anotar el 2-3. 

Y el CDA tuvo ocasiones para 
empatarlo, pero no encontró la fi-
neza técnica necesaria para poder 

concretar la presión ejercida en un 
gol más. 

“Creo que regalamos dos tiem-
pos, por una cuestión de ansiedad 
e inexperiencia. En la segunda par-
te nos dimos cuenta que podíamos, 
le metimos garra y corazón hasta el 
final, pero faltó un poquito. De to-
das formas quedo tranquilo por la 
actitud que mostramos”, comentó 
tras el duelo, Mantello, DT de los 
germanos. “Es fundamental el he-
cho de que los chicos se dieron 
cuenta de que pueden. Ahora nos 
falta empujarlos un poquito, por-
que creo que estamos para cual-
quier cosa. El sueño es pelear y cla-
sificar a un play off, y trabajamos 
para hacerlo mejor”, agregó el estra-
tega de los sampedrinos. 

Por ello, el técnico del CDA con-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Para este miércoles 29 de marzo está agen-
dado el inicio del nacional menores del hoc-
key sobre césped. En esta instancia, el De-
portivo Alemán jugará de local en San Pedro 
de la Paz. 

La programación incluye desde las 17:15 

horas el debut de las series sub 12; a las 18:15 
horas las sub 14, y a las 19:15 horas las sub 16, 
todos en la cancha azul del CDA. 

 En tanto, el duelo que se jugaría hoy entre 
las damas del CDA y Old Reds de local fue 
suspendido y será reprogamado.

Los menores debutarán la semana venidera
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Hualpén celebra corriendo su aniversario
Con su tradicional corrida cele-

brará durante esta mañana la co-
muna de Hualpén un nuevo ani-
versario de la localidad. 

La cita deportiva tendrá lugar en 
plena Caleta Lenga, y será organi-
zada por el club Atletas Runners de 
Hualpén. 

El evento, que se enmarca en los 
festejos del aniversario de la comu-
na ribereña, está abierto a toda la 
comunidad que quiera disfrutar de 
una mañana deportiva y familiar, 
por el camino que llega hasta la tu-
rística zona de la comuna. 

La cita deportiva es patroci-
nada por la Ilustre Municipali-
dad de Hualpén y contará con 
dos distancias disponibles para 
quienes quiera disfrutar de la 

do el camino que lleva hasta el lu-
gar de ida y de regreso. 

Dentro de la programación, se 
estima que las actividades comien-
cen a las 8:45 horas con la entrega 
de números a los participantes 
previamente inscritos al correo 
electrónico joseomar.caama-
no@gmail.com. 

En tanto, entre las 9:30 y las 9:55 
está agendado el calentamiento 
previo a la competencia y el baile 
entretenido para ello, para así co-
menzar la competencia. 

De esta manera, los competi-
dores de la categoría 3K partirán 
a las 10:00 horas, mientras que 
los que formen parte de los 10K lo 
harán  a partir de las 10:15 horas, 
aproximadamente.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

POR EL CAMINO a Lenga correran hoy los runners locales.

tendrá la corrida Aniversario 
de la comuna de Hualpén 
que se realizará esta 
mañana en Lenga.

Dos distancias 
disponibles

mañana corriendo. 
La primera de ellas será la distan-

cia de 10 K o también denominada 
Todo Competidor, y junto con ella 
también se llevará a cabo una dis-
tancia de 3 K, denominada como  
Corrida Familiar. 

El punto de largada y meta esta-
rá en plena Caleta Lenga, recorrien-

A revertir la mala 
racha en casa para 
seguir soñando

Carlos Campos Agurto 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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NAVAL RECIBE A TRASANDINO EN EL MORRO

Dejar atrás las duras goleadas 
sufridas en las últimas jornadas es 
el principal objetivo ahora en Naval 
de Talcahuano. El cuadro chorero 
cayó por 0-3 ante Malleco Unido y 
Santa Cruz como forastero, caídas 
que mermaron aún más las chan-
ces que el Ancla pueda pelear por 
un cupo al ascenso. 

Para ponerse de pie y volver a los 
festejos, Naval apostará a la forta-
leza en casa, reducto donde no ha 
perdido desde que Patricio Almen-
dra asumió la banca del cuadro 
porteño. 

Eso sí, no han sido fáciles las úl-
timas semanas en el cuadro nava-
lino. Lesiones y suspensiones han 
afectado en demasía a un cuadro 
que no tiene un amplio plantel para 
echar mano. 

“Es sabido aquello. Estoy con-
vencido que la gente joven en el fu-
turo dará que hablar en el club. La 
responsabilidad no es de los juveni-
les. En las últimas fechas hemos 
hecho debutar a varios y lo han he-
cho de muy buena manera. Hay 
errores propios de la juventud, des-
gaste y exigencia de no estar acos-
tumbrados a jugar ante profesiona-
les. Estoy contento y seguiré dándo-
le posibilidades, se la han ganado”, 
indicó el DT Patricio Almendra. 

 
¿Adiós a la ilusión? 

El hincha navalino tiene claro el 
momento del club. En ese sentido, 
la fanaticada del portuaria junto al 
plantel de jugadores y cuerpo téc-
nico, han tenido siempre como 
principal y lógico objetivo, ganar 
cada fin de semana, aunque sabien-
do que las condiciones para optar 
a un ascenso son muy remotas, en 
comparación al resto de cuadros de 
Segunda División, como Melipilla, 
Santa Cruz y Barnechea, equipos 
que tienen mayor presupuesto, un 
amplio abanico de jugadores con 
mayor trayectoria en el fútbol.  

“Con las lesiones y suspensiones 
el partido pasado tuvimos siete pro-
fesionales en cancha. Si sacábamos 
uno, perdíamos el partido por se-
cretaría”, dijo el entrenador de Na-
val, agregando que “llevamos dos 

caídas consecutivas ante rivales 
complicados. Ahora nos toca Tra-
sandino e intentaremos dejar el 
triunfo en casa. La idea nuestra no 

va a cambiar. Cada partido ha sido 
un parto acá, no sabes con quien 
vas a poder contar. Hay lesiones 
que en otros clubes duran menos, 

pero acá más. Hay desprolijidad en 
ese tema y con lo que hay tratamos 
de hacer lo mejor posible”, expresó 
Almendra. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

La patrulla juvenil chorera tendrá otra prueba de fuego en 
casa, El Ancla espera obtener la victoria para seguir dando 
pelea en la parte alta de la Segunda División.

El estratega agregó también que  
“el paramédico también es prepara-
dor de arqueros, hay gente que se 
sacrifica por el club y no puedo res-
ponsabilizarlos a ellos”, puntualizó. 

 
Retomar la senda 

Trasandino será el rival de hoy. 
Los dirigidos por Richard González 
son antepenúltimos en la tabla de 
posiciones con 23 puntos, ¿pare-
cen un rival propicio para volver a 
ganar? José Tiznado, defensa de 
Naval, comentó que “se ve en la ta-
bla que están peleando el descen-
so, pero no hay rivales débiles. El 
Morro es nuestra casa y debemos 
hacernos fuertes”.  

Para el encuentro de esta tarde, 
Naval no podrá contar con Mario 
Salgado, quien deberá cumplir su 
segunda fecha de castigo. “El infor-
me fue lapidario contra él. Hay un 
tema personal del árbitro con Ma-
rio”, cerró Almendra.

NAVAL

Estadio El Morro, Talcahuano 
Hora: 17.00 
Árbitro: Benjamín Saravia

TRASANDINO
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIÓN A ASAMBLEA GENERAL DE SOCIOS AÑO 2017 
COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO MANTENCIÓN CAP LTDA 
FECHA: DOMINGO 09 DE ABRIL DE 2017 
Se cita a todos los socios de la Cooperativa Mantecoop a Asamblea 
General. Primera citación 10:00Hrs., segunda citación 10:30 Hrs. 
Tabla a tratar:  
1. Lectura Balance 2016            
2. Elección de dirigentes 
3. Puntos varios 
 
Lugar de reunión: Centro de Eventos del Sindicato Nº1 de Trabajadores 
de Huachipato. 
Dirección: Calle Zenteno Nº 81, Talcahuano.

OBITUARIO

El Señor llamó a su Reino a nuestro querido padre, hermano, suegro, abuelito y 
bisabuelito, Sr. 

 

MIGUEL PEREZ RETAMAL 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Pablo, Río Maule 5090, Talcahuano.  
Sus funerales se oficiarán mañana lunes luego de una misa a las 14:00hrs., salien-
do posteriormente el cortejo en dirección al Cementerio N°2 de Talcahuano. 

 

Familias Pérez Arteaga, Pérez Caro, Vásquez Pérez 

 

Talcahuano,  26 de marzo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro querido hijo, padre, hermano, tío y primo, Sr. 
 

PATRICIO SALVADOR CASTILLO FRANCO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se esta realizando en Pasaje 106, Casa 1276,San Pedro de la Costa , 
Tercera Etapa, San Pedro de la Paz, y su funeral será mañana en horario que se 
avisará oportunamente. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 26 de Marzo de 2017.

Lamentamos profundamente el sensible fallecimiento de nuestro querido y 
amado esposo, padre, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

OSCAR ARMANDO FIGUEROA SOTO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se esta realizando en  O’Higgins 37, Valle La Piedra, Chiguayante; y 
su funeral será mañana después de una misa a las 9:00 Hrs en la Parroquia San 
Pablo (Portales 186, Chiguayante), saliendo el cortejo al Cementerio de Chigua-
yante. 
 
Su esposa Guillermina del Carmen San Martin 
Sus Hijos: Hector, Luis, Magda, Mauricio, Luz y Familiares 
 
Chiguayante,  26 de marzo de 2017.

“El Señor es mi Pastor, nada me habrá de faltar”. 
 

YILIA ORTIZ ROJAS 
(Q.E.P.D) 

 
A quienes con su afecto, apoyo y amistad nos acompañaron en nuestro dolor, 
nuestra eterna gratitud. 
 
Familia Cabeza Ortiz 
 
Talcahuano, 26 de marzo de 2017.

Te extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado.  Nos dejaste el ejemplo 
que nos marca el camino a seguir.  Su familia agradece a todos los que nos hicie-
ron llegar sus condolencias y nos acompañaron en presencia en este difícil mo-
mento. 
 

MARIA EUGENIA DE LA CRUZ JARA JARA 
(Q.E.P.D) 

 
Sus hijos Raúl Alfonso, Nelson Iván, María Carolina, Cecilia Macarena y  Amelia 
del Carmen 
 
San Pedro de la Paz,  26 de marzo de 2017.

A todas las personas y amigos que nos acompañaron en los funerales de nuestro 
querido padre, abuelo y bisabuelo, Sr. 
 

JOSE MIGUEL NUÑEZ REYES 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos. 
 
Familia Núñez Soto 
 
Hualpén,  26 de marzo de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestro 
inolvidable esposo, padre, hermano, tío, suegro, abuelito y amigo, Sr.  
 

BELISARIO GUILLERMO SOTO LAGOS 
(Q.E.P.D) 

 
 
Familia Soto Gutiérrez 
 
Chiguayante,  26 de marzo de 2017.

-A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestro querido hermano y tío, Sr. 
 

RNALDO RAUL QUEIROLO VENEGAS 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Familias  Queirolo Venegas 
                    Barro Queirolo 
                    Queirolo Maldonado. 
 
Concepción,  26 de marzo de 2017.

Infinitas gracias: Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestro querido esposo, padre, 
suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

RAÚL BUKER UNIÓN 
(Q.E.P.D) 

 
Familias   Buker Muñoz 
                     Hernández Buker 
                    Buker Gutierrez 
                    Buker Valenzuela 
                    Buker López 
                    Alvarez Buker 
 
Chiguayante,  26 de marzo de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestro querido compañe-
ro, padre, suegro, abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 

 

LUIS ROLANDO CIFUENTES DAZA 
(Q.E.P.D) 

 
Sus hijos y compañera. 

 

Concepción,   26 de marzo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a nuestros familiares y amigos que nos han acompañado en la partida de 
nuestra querida e inolvidable madre, abuelita, hermana y tía, Sra. 

 

VERÓNICA DE LA CRUZ NÚÑEZ VERA 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Penco,  26 de marzo de 2017.

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 762

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N° 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

15/17 13/18
LOS ÁNGELES

11/24
SANTIAGO

12/18
CHILLÁN12/22

RANCAGUA

13/21
TALCA

13/24
ANGOL

11/19
TEMUCO

11/16
P. MONTT

13/19
LUNES

12/18
MARTES

10/18
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Braulio




	26.03 Conce-Conce-1
	26.03 Conce-Conce--2
	26.03 Conce-Conce--3
	26.03 Conce-Conce--4
	26.03 Conce-Conce--5
	26.03 Conce-Conce--6
	26.03 Conce-Conce--7
	26.03 Conce-Conce--8
	26.03 Conce-Conce--9
	26.03 Conce-Conce-10
	26.03 Conce-Conce--11
	26.03 Conce-Conce--12
	26.03 Conce-Conce--13
	26.03 Conce-Conce--14
	26.03 Conce-Conce--15
	26.03 Conce-Conce--16
	26.03 Conce-Conce--17
	26.03 Conce-Conce--18
	26.03 Conce-Conce--19
	26.03 Conce-Conce--20
	26.03 Conce-Conce--21
	26.03 Conce-Conce-22
	26.03 Conce-Conce--23
	26.03 Conce-Conce--24

